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Наши доны Педро
Путь России 
к «золоту» 
чемпионата мира 
по мини-футболу 
прокладывают 
бразильцы

ИНДЕКС ОЛИВЬЕ | cтp. 3 | Любимый салат за месяц подорожал на 3%

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

 АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

К
онечно, всем нам, обычным 

гражданам, хочется верить, 

что на самом верху осозна-

ли наконец величайшую 

опасность того дикого уров-

ня коррупции во всех эшелонах и 

на всех уровнях власти, что му-

чит страну. Но и сомнения на этот 

счет самые серьезные. Ибо уволь-

нение федерального министра 

и возбуждение нескольких уго-

ловных дел о многомиллиард-

ном мошенничестве – еще не 

показатель. В том же оборонном 

комплексе воровство длилось 

не первый год. И, как выразился 

сам Дмитрий Песков, «не измени 

Сердюков жене и не пожалуйся та 

своему папочке – сидел бы себе 

тихо, и, хоть 100 миллиардов 

укради, ничего бы ему не было». 

Такой вариант в нашей стране 

тоже очень возможен.

Огромные деньги, 6,5 млрд ру-

блей из проекта ГЛОНАСС, тоже 

были украдены не вчера и не на 

прошлой неделе. Как признал-

ся руководитель президентской 

администрации, бывший кура-

тор проекта Сергей Иванов, еще 

пару лет назад у него появились 

подозрения, но он, как настоя-

щий разведчик, «долгое время 

не подавал виду и терпел, чтобы 

не вспугнуть нечистых на руку 

чинуш». А теперь ищи-свищи эти 

миллиарды!

Кстати, и с нынешними разо-

блаченными расхитителями и их 

покровителями еще не все ясно. 

Объявлено, что уволенный ми-

нистр Сердюков должен в месяч-

ный срок освободить служебную 

квартиру. Но кто вернет в казну 

сумасшедшие деньги, затрачен-

ные на «министерский ремонт» 

этих апартаментов, занимающих 

целый этаж старинного особня-

ка (в прессе называется сумма в 

50 млн долларов)? Да и предсе-

датель правительства Дмитрий 

Медведев, комментируя отставку 

чиновника, причастного (по пре-

ступному недомыслию или злому 

умыслу – это уж пусть определит 

следствие) к огромным кражам 

из военного бюджета, заявил, что 

«деятельность Анатолия Сердю-

кова на посту министра оборо-

ны в целом была эффективной», 

а у самого премьера к министру 

претензий нет.

И даже полная раскрутка куда 

менее заметных фигур – фигу-

рантов дела «Оборонсервиса» – 

становится проблематичной. 

Ибо куратор оборонки, вице-пре-

мьер Дмитрий Рогозин на днях 

признался, что смог подключить 

к расследованию подведомствен-

ную (!) смежную структуру – «Ро-

соборонзаказ» – только после 

того, как назначил туда нового 

руководителя.

Ржавчина коррупции давно 

разъедает российский государ-

ственный аппарат.

Это есть наш последний?..
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В трамвае что-то 
выстрелило

В России резко 
обостряется 
взаимная 
неприязнь 
между коренным 
населением и 
приезжими с юга

Жаркие споры – 
холодные стены
Из-за имущественного спора 
наследников знаменитый 
дом Константина 
Мельникова на Арбате 
оказался в бедственном 
положении

Стас Намин: 
«Лично я 
наркотиками 
никогда не 
пользовался. 
И даже 
алкоголь мне 
не близок»

В забастовочной акции в первую 

очередь примут участие те стра-

ны, которым сейчас из-за кризиса 

приходится особенно сложно – 

Италия, Испания, Греция, Кипр, 

Португалия и Мальта. Намечены 

забастовки и в других уголках 

Европы. Во Франции и Слове-

нии пройдут манифестации, к 

ним планируют присоединиться 

Германия, Нидерланды и Чехия. 

Инициатором стала европей-

ская конфедерация профсоюзов 

(ЕКП), которая таким образом 

рассчитывает привлечь внима-

ние к жесткой экономической 

политике этих стран.

Кампания беспрецедентная. 

Скоординировать акцию такого 

масштаба непросто, учитывая, 

что проблемы у каждой страны 

свои собственные. Для Бельгии 

это закрытие завода «Форд», для 

Греции – международные креди-

ты, для Испании – безработица 

и растущие налоги. Ожидается, 

что в Россию полеты будут осу-

ществляться по обычному рас-

писанию. Тем же, кто все-таки 

приобрел билеты на отмененные 

рейсы уже внутри бастующих 

стран, юристы советуют как мож-

но скорее требовать свои деньги 

обратно. Из Европы тем време-

нем пассажиров успокаивают: 

компании постараются сделать 

все возможное, чтобы свести не-

удобства к минимуму. 

Для тех пассажиров, кто за-

бронировал билеты заранее, все 

участвующие в забастовке пере-

возчики предложили бесплатно 

изменить дату вылета и выбрать 

другие рейсы. Тем, кто уже успел 

все оплатить, в течение семи дней 

нужно обратиться в компанию с 

заявлением с просьбой вернуть 

деньги. Заявление можно оста-

вить на сайте авиакомпании.

«В таких случаях компании 

возвращают деньги со 100-про-

центной гарантией, – рассказал 

«Труду» юрист Алексей Щепкин. 

– Главное – это не опоздать с за-

явлением. При этом не нужно 

забывать, что можно компен-

сировать и смежные расходы. 

Например, если на эту дату у вас 

был оплачен номер в гостинице. 

Или билет на поезд из города, в 

который вы собирались приле-

теть. Главное – приложить к за-

явлению все имеющиеся чеки и 

договоры». Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Над всей Европой чистое небо 

«Я почему-то 
был уверен, что 
останусь жив»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Москву посетил австрийский парашютист 

Феликс Баумгартнер, прославившийся 

своими невероятно экстремальными 

прыжками. Не так давно он впервые 

в истории человечества в свободном па-

дении преодолел скорость звука. При этом 

Феликс установил еще мировые рекорды: 

высота прыжка – 39 045 метров, ско-

рость – 1342,8 километра в час, дистанция 

свободного падения – 36 529 метров. 

С уникальным «воздухоплавателем» побе-

седовал корреспондент «Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Феликс впервые в Москве, его визит мало 
чем отличается от приезда очередной громкой 
звезды: рестораны, яркие компании, улыбки 
в камеру. Впрочем, он уже успел посмотреть 
на нашу столицу сверху вниз. С этого, соб-
ственно, и начался наш разговор, из которого 
стало понятно, что наш гость действительно 
из редкой породы первооткрывателей.

– Как вам наша столица?

– Мне было очень интересно полетать над 
южными кварталами Москвы на вертолете.

– Вы уже привыкли к своей популярности?

– В парашютном мире уже более 10 лет из-
вестны мои экстремальные прыжки: и с вы-
сотных башен в Куала-Лумпуре, и когда в про-
цессе скольжения по воздуху я преодолел 

Ла-Манш. Но настоящая популярность ко мне 
пришла только в прошлом месяце, после пре-
одоления в полете звукового барьера. Меня 
стали узнавать люди, далекие от экстрима. 
Пока такое повышенное внимание мне не-
привычно. Но я уже принял участие в телешоу 
в нескольких странах, лично познакомился 
с певцом Робби Уильямсом и актером Томом 
Крузом. Постепенно привыкаю к светской 
жизни. Черт возьми, в этом что-то есть! Но ни-
что и никогда не затмит ощущений от прыж-
ка – это я тоже понял сейчас. 

– С чего началось ваше увлечение экстри-

мом?

– С того, что я родился в 1969 году, за три 
месяца до первой высадки человека на Луну. 
А с парашютом начал прыгать в 16-летнем 
возрасте у себя дома в Зальцбурге.

– Вы недавно сказали, что ваш рекорд 

не будет побит. Откуда такая уверенность?

– Здесь что-то напутали ваши коллеги или пе-
реводчики. Я лишь сказал, что это произойдет 
не скоро. Хотя бы потому, что мы долго и очень 
серьезно готовились к этому прыжку большой 
бригадой высококлассных специалистов. 
Привлекли, например, бывшего рекордсмена 
мира в этой дисциплине, бывшего летчика 
ВВС США Джозефа Киттингера. Такая коман-
да соберется не скоро.

– Удивительно, что вас консультировал 

Киттингер, рекорды которого были уста-

новлены в очень далекие вре-

мена. Неужели он мог дать вам 

что-то полезное?

•НА ПРОСВЕТ•

Завтра сразу в нескольких европейских странах пройдет пер-

вая согласованная авиазабастовка, которая приведет к отме-

не большинства внутренних и международных рейсов. Часть 

перевозчиков из других регионов уже начала отменять полеты 

в «проблемные страны». В целом не состоится нескольких ты-

сяч вылетов, сотням тысяч пассажиров придется менять свои 

планы и менять билеты.

курсы 
валют

погода Архангельск 0 +1
Владивосток +1 +4
Владикавказ +4 +11
Волгоград -3 +3

Екатеринбург -1 +1
Иркутск -12 -7
Казань -1 +1
Калининград +5 +8

Красноярск -7 -3
Махачкала +10 +14
Москва -1 +1
Н.Новгород -1 +1

Новосибирск -7 -3
Омск -8 -3
Орел +1 +4
Пермь 0 +1

Ростов-на-Дону +1 +7
Санкт-Петербург +1 +4
Саратов -1 +2
Сочи +12 +16

Уфа 0 +3
Хабаровск -4 +2
Челябинск -4 +1
Чита -20 -8

$ 31,6053 (+0,1091)

€ 40,2146 (–0,0092)

ИГОРЬ СПАССКИЙ

МЕНЕДЖЕР
– В наше время нужно уметь во-
время «провернуться». Сейчас 
можно заработать неплохие день-
ги на искусстве. Либо надо вкла-
дываться в недвижимость – она 
всегда приносила деньги.

АЛЕНА ЖЕРНОВА

МЕНЕДЖЕР
– Я считаю, что в наше время 
быстро разбогатеть можно только 
криминальным путем. По-другому 
никак. Нет, можно, конечно, найти 
клад, но это все звучит как-то не-
реально.

ДЕНИС ЖУКОВСКИЙ

ТРЕНИНГ-МЕНЕДЖЕР
– Я думаю, что не надо ждать 
чудес – надо действовать само-
му. Можно же придумать бизнес 
и вложиться в него, взяв кредит 
в банке, а потом просто пожинать 
плоды своей деятельности.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Можно ли разбогатеть 
в России?
Социологи агенства «Ромир» выяснили, что 

в надежде разбогатеть россияне рассчиты-

вают на наследство и удачный брак. А что 

думают об этом москвичи?
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ИЛЛЮСТРАЦИЯ САША КУК

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

•В ФОКУСЕ •

Да, в России такого еще не было: громкие коррупционные скандалы, связанные с хи-

щением бюджетных средств, разгораются сразу в трех ведомствах: Минобороны, 

Минрегионе и компании РКС, отвечающей за развитие системы ГЛОНАСС. «Многие 

склонны видеть в этом исключительно кампанейщину, решение клановых вопро-

сов, а отнюдь не борьбу с коррупцией как с явлением, – сказал пресс-секретарь 

главы государства Дмитрий Песков. – Но намеки на кампанейщину абсолютно 

несостоятельны. Это последовательная, ежедневная работа, и одним махом 

здесь ничего не решить».

Похоже на то, что в России начинается серьезная борьба с коррупцией 
во всех эшелонах власти

Феликс Баумгартнер после приземления.
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240 млрд долларов – 
размер резервного фонда, который могут создать 

Китай, Россия, Индия, Бразилия и ЮАР

В Дагестане
выявлено крупнейшее производство 

фальшивых долларов США на территории РФ

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Рогозин
вице-премьер

– Все, что касается 

производства стра-

тегических ядерных 

си л, конечно же, 

должно быть под 

абсолютным кон-

тролем государства. 

Но в кооперации, безусловно, могут 

участвовать и частники.

Магомедсалам
Магомедов
президент 

Дагестана

– В некоторых рос-

сийских регионах 

дают взятку, чтобы 

не попасть в армию, 

а у нас действительно, как вы заме-

тили, взятки дают, чтобы забрали на 

военную службу.

Сергей 
Степашин
председатель 

Счетной палаты

– До конца года за-

вершится проверка 

эффективности ис-

пользования бюд-

жетных средств крупными госком-

паниями, в том числе по вопросам 

непрофильных расходов. Проверка 

затронет, в частности, и деятельность 

Российского футбольного союза.

Александр 
Проханов
писатель, 

публицист

–  В о з в р а щ е н и е 

Обамы в политику 

– это возвращение 

в политику лжи, не-

четкости, мнимости, лицемерия. Его 

присутствие на посту вдохновляет на-

ших внутренних либералов, носителей 

либеральной идеи в России.

Николай 
Устрялов
идеолог 

«сменовеховства»

(13 ноября 

1934 года, 

из писем)

– Отпраздновали 7 

ноября. В нынешнем году праздник 

был радостен... Рост страны, улучше-

ние условий жизни - бесспорный факт. 

Общий отзыв: жить стало легче во всех 

отношениях.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Е
сли помните, в фильме Алек-

сея Балабанова контролер в 

трамвае пытается прове-

рить билеты у двух смуглых 

гостей Северной столицы, 

те посылают его подальше, и 

тогда главный герой с помощью 

револьвера убеждает безбилет-

ников заплатить штраф. Да еще 

награждает «гостей» эпитетами, 

за которые депутат уфимского 

горсовета Иосиф Марач даже 

предлагал занести фильм «Брат» 

в список экстремистских...

Фильм все-таки не запрети-

ли, но пассажирам трамвая №8, 

которые сделали замечание без-

билетным гостям столицы, по-

везло меньше. Утром 12 ноября 

на остановке «Завод «Компрес-

сор»» в трамвай зашли шестеро 

кавказцев – не в первую дверь, 

как принято, а в середине салона. 

Водитель попросил их вернуться 

в первую дверь и взять билеты. 

Тех позабавила такая настой-

чивость, а когда замечание им 

сделали несколько пассажиров, 

безбилетники достали ножи и 

«травматику». В результате три 

пассажира получили порезы и 

травматические раны, а сами без-

билетники вышли на остановке.

Подобные инциденты стано-

вятся в последнее время настоль-

ко частыми, что заставляют заду-

маться: а нет ли в этом тенденции 

или, тем паче, злого умысла? 

Правда, задумываются об этом 

пока только простые граждане, а 

вот правозащитники и милиция, 

да и остальные органы власти 

считают, что такой проблемы в 

стране нет, и всячески успокаи-

вают население колыбельными 

из альбома «У преступности нет 

национальности». 

Однако неугомонные граж-

дане явно начинают о чем-то 

догадываться. К примеру, в под-

московном городе Лосино-Пе-

тровский Щелковского района 

в выходные состоялся митинг 

против засилья нелегальных 

мигрантов. На митинг вышли 

несколько сотен человек, но си-

туация в этом городке развивает-

ся довольно динамично: только 

по официальным данным ФМС, в 

Лосино-Петровском проживает 

девять тысяч мигрантов, а все-

го в городе 23 тысячи жителей. 

В действительности же соотно-

шение другое. Выясняется вдруг, 

что когда количество приезжих 

зашкаливает за половину, то 

успокоительные колыбельные 

работают очень плохо. 

Кстати, заметим одну харак-

терную деталь: участников ми-

тинга охраняли бойцы ОМОНа, 

поскольку разгневанные гости 

города вполне могли выразить 

свою неприязнь к лозунгам, и 

неизвестно, чем это могло за-

кончиться.

К этой информационной кар-

тинке можно добавить еще один 

мазок. Известный журналист 

Сергей Доренко рассказал в те-

леэфире об одном любопытном 

явлении: на футбольный матч 

В трамвае что-то выстрелило

между дагестанским «Анжи» 

и британским «Ливерпулем», 

который проходил на москов-

ском стадионе «Локомотив», 

билеты продавались только 

через... дагестанскую общину 

Москвы. В результате, недаге-

станские болельщики не смогли 

попасть на стадион, поскольку 

его охрана устроила настоящий 

фейсконтроль для русских фа-

натов. История диковатая, но 

вполне вписывается в совре-

менный тренд: никакая вы не 

титульная нация, а так, 1/160 

от многонационального народа 

страны.

Наверное, не случайно в Санкт-

Петербурге на прошедшем учре-

дительном съезде партии «Новая 

Сила» прозвучало предложение 

создать профсоюз автоперевозчи-

ков и автовладельцев, который бы 

защитил коренных работников 

в сфере автомобильных перевоз-

ок от давления со стороны неле-

гальных мигрантов. Предложение 

было принято с восторгом. 

Безусловно, с точки зрения 

правозащитников и прочих по-

борников безграничной толе-

рантности, это предложение явно 

отдает чем-то дискриминацион-

ным. Однако что-то подсказыва-

ет, что подобные предложения 

будут все более популярными и 

более радикальными. И что если 

немедленно не взяться за наведе-

ние порядка в миграционной по-

литике, за создание действующей 

(а не забалтывающей истинные 

проблемы) программы повыше-

ния занятости населения, то на 

следующих выборах будут по-

беждать только те партии, кото-

рые предложат самую жесткую 

программу по отношению к при-

езжим. На фоне которой диалог 

из фильма «Брат» покажется ми-

лой шутливой перепалкой. Т

Алексей 

Балабанов 

еще 16 

лет назад 

предсказал в 

фильме «Брат» 

ситуацию в 

трамвае №8. 

С точностью 

до наоборот.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ,

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

Еще вчера была надежда на по-

мощь государства: пенсионная 

система предусматривала соз-

дание накопительной части пен-

сии – индивидуально для каждо-

го. Для чего ежемесячные взносы, 

выплачиваемые работодателями 

за каждого работника, делились 

на две неравные части: большая 

шла в «солидарную систему» (на 

пенсии тем, кто уже вышел на 

заслуженный отдых), меньшая – 

6% – попадала на индивидуаль-

ный накопительный счет.

На самом деле деньги «нака-

пливались» плохо. Доход на них 

был ниже инфляции (в отличие 

от банковских депозитов), и рас-

четы показывали: в лучшем слу-

чае система способна в старости 

добавить пенсионеру к обычной 

пенсии еще 10–15%. Но о накопи-

тельной части нам несколько лет 

рассказывали сказки, за нее аги-

тировали, уговаривая дополни-

тельно пополнять личные счета: 

сегодня положишь – в старости 

порадуешься. Государство даже 

помогало деньгами: положи 

тысячу – из бюджета добавится 

столько же. Рекламу и сегодня 

крутят по теле- и радиоканалам, 

но смысл ее уже потерян.

На этой неделе Государствен-

ная дума рассмотрит поправки 

в проект бюджета Пенсионного 

фонда. Со следующего года на ин-

дивидуальные пенсионные счета 

вместо нынешних 6% будут пере-

числяться лишь 2%. То есть денег 

на этом счету теперь вовсе будет 

мизер. И тогда его ликвидируют 

совсем.

Почему? Вице-премьер Ольга 

Голодец призналась, что в «со-

лидарной части» ПФР средств не 

хватает на нынешних пенсионе-

ров. Вот власть и решила пере-

распределить денежные потоки. 

А за накопительными пенсиями 

пусть каждый обращается в не-

государственные фонды.

В переводе на русский это озна-

чает: у государства нет ни денег, 

ни желания заниматься таким 

хлопотным делом, как дополни-

тельные пенсии будущим ста-

рикам. Так что обходитесь соб-

ственными силами и средствами. 

А от казны – пардон – помощи не 

ждите...

Однако продолжение следует. 

Очередную не вполне продуман-

ную (мягко говоря) «Стратегию 

развития пенсионной реформы», 

серьезно ущемляющую жизнен-

но важные интересы граждан, 

предложило Министерство тру-

да. Проект был одобрен прави-

тельством, подписан Дмитри-

ем Медведевым и направлен в 

администрацию президента. 

Владимир Путин предложил 

сократить нормативный стаж 

«как минимум до 35 лет». Одна-

ко и этот срок не поддерживают 

более трети россиян. А положи-

тельных ответов было получено 

менее половины от общего числа 

опрошенных.

Объединение профсоюзов 

России СОЦПРОФ собирается 

18 ноября провести общерос-

сийскую акцию против проекта 

пенсионной реформы. Помимо 

ухудшения материального по-

ложения граждан, по мнению 

председателя СОЦПРОФ Сергея 

Вострецова, реализация этого 

проекта нанесет удар по малому 

и среднему бизнесу, заставляя 

уводить зарплаты в тень.

Приведем несколько цифр. 

В СССР в 1985 году средняя зар-

плата рабочих и служащих со-

ставляла 190,1 рубля, а средняя 

пенсия по возрасту – 78,1 рубля 

(41%). В сентябре 2012-го средняя 

зарплата, по данным Росстата, 

достигла 26 489 рублей, сред-

няя пенсия равна 9166 рублям 

(34,6%). Сегодня многие пожи-

лые россияне живут заметно 

хуже, чем 30 лет назад. В янва-

ре – сентябре 2012-го на долю 

10% наиболее обеспеченного 

населения приходилось 30,4% 

всех денежных доходов, а на долю 

14 млн наименее обеспеченных 

граждан – 1,9%. Пропасть в до-

ходах... Т

•РЕФОРМЫ•

С 2013 года Россия возвраща-

ется на прежнюю, «солидар-

ную» пенсионную систему, по 

которой старики будут жить 

лишь на пенсионные взносы, 

выплачиваемые молодыми. 

Что было обещано – забудьте

Необходимый трудовой стаж для выхода на пенсию может быть 

увеличен до 40 лет.

В Киеве бандеровцам 
вольготно

ПОЧЕМУ?

Александр Лузан – один из 
самых жестких критиков нео-
нацистской партии «Свобода», 
которая вошла в новый со-
став украинского парламента. 
За несколько дней до ночной 
стрельбы на входной двери его 
квартиры и ящике для газет на-
рисовали эсэсовскую символи-
ку. А теперь вот выстрелы... 

Сам Александр уверен, что 
это месть за его выступления 
против маршей поклонников 
Степана Бандеры по столице 
Украины.

Помимо Александра Лузана в 
столице и центральных областях 
Украины угрозы расправы полу-
чили еще ряд активистов русско-
го и антифашистского движений. 
Сейчас украинские наци начали 
распространять в Сети личные 
данные этих людей с сопро-
водительной надписью: «Не-
обходимо применение превен-
тивных мер…» Глава киевских 
«свободовцев», новоизбранный 
депутат Верховной рады Андрей 
Ильенко прямо заявляет: «Мы 
не можем допустить опять, чтобы 
нам не дали уничтожить нашего 
врага!»

Сейчас в социальных сетях 
появилось множество сообще-

ний от перепуганных киевлян – 
в общественном транспорте 
столицы группы агрессивно на-
строенных украинских наци на-
чали провоцировать массовые 
конфликты, выбирая в качестве 
жертв людей, которые говорят 
по-русски или имеют «москаль-
скую» символику. Так, в Киеве 
был жестоко избит молодой че-
ловек, участник клуба историче-
ской реконструкции: парня били 
лишь за отказ снять солдатскую 
пилотку времен Великой Отече-
ственной.

Известно, что поддержка 
«Свободы» на выборах стала 
своего рода протестной фишкой 
оппозиционно настроенной 
киевской интеллигенции. Голо-
совавшие за социал-национа-
листов оправдываются тем, что 
«Свобода» все равно не придет 
к власти и не выполнит своих лю-
доедских обещаний. Увы, не так 
все однозначно... 

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

КИЕВ

Ночью неизвестные рас-

стреляли окна квартиры 

председателя Славянской 

партии Украины Алек-

сандра Лузана. Перед 

обстрелом ему позвони-

ли на мобильный – и тут 

же раздались выстрелы. 

Лишь по счастливой слу-

чайности семья политика 

и он сам не пострадали.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Вчера в московском трамвае 

№8, следовавшем по шоссе 

Энтузиастов, практически 

повторилась знаменитая 

сцена из фильма «Брат», 

правда, закончилась она не 

по-киношному, а совсем даже 

наоборот.

В России резко обостряется неприязнь между коренным населением и приезжими с юга

В Санкт-Петербурге на 
учредительном съезде партии 
«Новая Сила» прозвучало 
предложение создать 
профсоюз автоперевозчиков 
и автовладельцев, который бы 
защитил коренных работников 
в сфере автомобильных 
перевозок от давления со 
стороны нелегальных мигрантов. 
Предложение принято 
с восторгом...

Глава Славянской партии 

Украины Александр Лузан.
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Хотя Сергей Иванов 

излучает оптимизм, 

заявляя, что борьба 

с коррупцией уже приносит по-

зитивные результаты: «Давайте 

вспомним, что у нас было 10 лет 

назад, и что сейчас? У нас 10 лет 

назад были такие дела? Что-то 

не припоминаю…»

Он прав в одном: таких дел 

у нас раньше не было. По данным 

общественной антикоррупцион-

ной приемной «Чистые руки», се-

годня средний размер взятки по 

стране составляет 300 тысяч ру-

блей – сумма космическая в срав-

нении с данными 2008 года, когда 

был принят закон о противодей-

ствии коррупции. Тогда, по дан-

ным департамента экономиче-

ской безопасности МВД, средний 

размер взятки составлял 9 тысяч, 

то есть налицо рост в 33 раза. Экс-

перты приемной «Чистые руки» 

утверждают, что процентное 

соотношение коррупционного 

оборота от валового внутреннего 

продукта страны ныне составля-

ет 52%. То есть более половины 

российской экономики ныне на-

ходится в коррупционной тени.

Нет никаких улу чшений 

и при сравнении России с уров-

нем коррупции в других стра-

на х.  За н и ма ющ а яс я э т и м 

международная организация 

Transparency International на-

чала рассчитывать индекс вос-

приятия коррупции для России 

с 1996 года, когда в рейтинг вхо-

дило 54 страны – и Россия ока-

залась на 46–47-х местах вместе 

с Индией. В 1999 году индекс был 

рассчитан для 99 стран, Россия 

заняла 82-е место – рядом с Эква-

дором. В 2007 году Transparency 

International включила в свой 

рейтинг 180 стран, Россия там 

была 143-й, в компании с Гамби-

ей, Индонезией, Того. На том же 

143-м месте мы остались и по ито-

гам 2011 года, когда в рейтинге 

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Э
то заявление президент Белоруссии 

сделал на встрече с губернатором Ле-

нинградской области Александром 

Дрозденко. Александр Григорьевич 

постарался уверить, что его инициа-

тива – не плод случайного настроения, она 

подготовлена заранее, на высшем уровне: 

«Мы очень серьезно обсуждали эту тему на 

последней встрече с президентом России 

Владимиром Путиным, – сообщил Лука-

шенко. – Мы приняли принципиальное 

решение по переориентации больших объ-

емов грузов, в том числе калийных удобре-

ний и других грузов, с портов балтийских 

государств на ваши порты». 

Эксперты тут же принялись подсчиты-

вать, что выгадает Россия. Сейчас транзит 

тонны груза через территорию Латвии, на-

пример, дает латышам 19 долларов. А тонн 

этих у Белоруссии много. Один только «Бе-

ларуськалий» отправил на экспорт в про-

шлом году 7,7 млн тонн удобрений. Если 

грузы пойдут через порты Ленинградской 

области, то транзитные суммы перекочуют 

в наш бюджет. 

Однако Александр Лукашенко известен 

тем, что ничего не делает просто так, без по-

литических и экономических дивидендов. 

Чем же мотивировалась его инициатива 

в данном случае? 

Это есть наш последний?..

Лукашенко пошел в обход
•СОСЕДИ•

Александр Лукашенко готов пере-

ориентировать морские белорусские 

грузоперевозки из стран Балтии 

в Ленинградскую область. Оста-

лось договориться о тарифах. 

было 182 страны. Но параллель-

но в «Индексе взяткодателей», 

подготовленном Transparency 

International, российские ком-

пании были названы самыми 

коррумпированными при про-

ведении зарубежных операций 

(исследовались 28 стран). И это 

очень дорого обходится нашей 

экономике.

В соседнем Китае лучше нас 

осознают коррупционную опас-

ность и для политики, и для эко-

номики. Там на только что про-

шедшем съезде компартии эта 

проблема обсуждалась в качестве 

первостепенной. Готовится про-

грамма создания политических 

и экономических механизмов, 

делающих коррупцию невозмож-

ной и невыгодной. Особый упор 

в Китае делается на ликвидацию 

«родственной паутины»: руково-

дители всех ступеней, но особен-

но высшего звена, обязаны строго 

контролировать своих родствен-

ников и ближайший персонал, не 

позволяя им пользоваться при-

вилегиями. «Моя супруга ушла 

со всех постов, полностью ушла, – 

отчитывался перед товарищами 

по партии член политбюро ЦК 

Эксперты полагают, что изменения по-

литики грузоперевозок связаны с тем, что 

Россия и Белоруссия теперь внутри одно-

го Таможенного союза и осуществление 

транзита грузов через свои территории им 

выгоднее, чем через страны Балтии.

Есть и еще одна причина. Российский 

пермский «Уралкалий» и «Беларуськалий», 

вместе обеспечивающие поставку 43% 

калийных удобрений в мире, в настоящее 

время находятся в процессе объединения 

в единую компанию. С учетом этого факта 

вполне нормально готовить единые транс-

портные артерии для экспорта удобрений 

объединенной компании. А при наличии 

достаточных портовых мощностей в Ле-

нинградской области странно было бы про-

водить эту артерию через другую страну.

Однако губернатор Ленинградской 

области Александр Дрозденко предвос-

хитил некоторые возможные проблемы 

и попытался перевести диалог в финан-

Юй Чжэншэн. – То есть у нее нет 

никаких должностей, в том числе 

по совместительству. Поэтому я 

не обязан жену серьезно контро-

лировать. У моего сына свое дело, 

он энергично и напряженно рабо-

тает. Однако я сказал ему вот что: 

ты не должен вести дела в Шанхае, 

с шанхайскими организациями, 

которыми я занимаюсь и кото-

рые входят в сферу моей компе-

тенции, ты не должен общаться 

с шанхайскими чиновниками».

У нас достаточно суровые за-

коны, направленные против 

коррупции, и абсолютно необяза-

тельное, выборочное их примене-

ние. Теперь глава президентской 

администрации Сергей Иванов 

для борьбы с корыстолюбивыми 

госслужащими предлагает ввести 

в законодательную практику кон-

фискацию имущества, нажитого 

преступным путем. Но для этого 

тоже прежде всего нужна неот-

вратимость наказания – начиная 

с самых высоких чиновников.

Громкие процессы в Минреги-

оне, Минобороны и «Российских 

космических системах» покажут, 

как далеко власть готова продви-

нуться по пути самоочищения. Т

совую плоскость. Подчеркнув, что опре-

деляющее значение будут иметь все-таки 

тарифы на перевозки белорусских грузов: 

«Мы сегодня готовы через наши портовые 

сооружения переваливать и технику, и ми-

неральные удобрения, и нефтепродукты, 

и многое другое. Но должны приложить 

максимум усилий для того, чтобы были 

справедливые тарифы».

Белорусский президент в ответ не стал 

скрывать, что партнеры как раз рассчитыва-

ют на хорошие скидки. «Если вы даже где-то 

пойдете на уступки белорусам, то в объемах 

вы значительно выиграете, – уверяет Лука-

шенко. – Потому что это не один десяток 

миллионов тонн грузов, которые мы пере-

валиваем в портах балтийских государств». 

В итоге для России, скорее всего, норма 

прибыли за транзит грузов будет меньше, 

а транспортное плечо длиннее, чем через 

порты Литвы или Латвии. Но чего не сдела-

ешь, если бал правит геополитика. Т

с. 1

Глава 

Белоруссии 

отмахнулся 

от портов 

стран Балтии 

в пользу 

России.

300
тысяч рублей 
составляет 
сейчас средний 
размер взятки 
по стране, 
что в 33 раза 
больше 
по сравнению 
с 2008 годом

Утвержден новый
состав Совета при президенте по правам человека.

Вместо 40 человек теперь в нем 62

Роспатент
отказался регистрировать бренд Pussy Riot: «Некоторые

варианты перевода носят непристойный характер»
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КРИВОВ АЛЕКСАНДР 

СЕРГЕЕВИЧ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

«НАЦИОНАЛЬНОГО 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО 

ИНСТИТУТА» 

– Многие люди стремятся по-
купать продукты на рынках. 
Часто там действительно каче-
ственные продукты, и бороться 
с рынками как таковыми вред-
но. Но упорядочить их работу не 
помешает: рынки обретут специ-
альные правила и специальные 
места. Что еще нужно приве-
сти в надлежащий порядок? 
Промзоны. Около 20% всей 
территории Москвы – «стал-
керские зоны». На этих землях 
расположены полуразрушенные 
строения, фактически они не за-
действованы в хозяйстве.
Кроме того, городу необходимо 
совершенствовать органи-
зацию движения транспорта, 
строить многоэтажные гаражи... 
Работы невпроворот! 

КОНСТАНТИН ЯНКАУСКАС

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 

РАЙОНА ЗЮЗИНО

– Главным образом мешают 
торговые центры. Во-первых, 
они ухудшают и без того плачев-
ную транспортную ситуацию. Во-
вторых, такие центры строятся 
с многочисленными нарушения-
ми норм: ради них уничтожают-
ся деревья, парки, целые зоны 
отдыха... Одна из самых одиоз-
ных построек – торговый центр 
«Европейский». 
Что касается рынков, то за-
крывать их нельзя. Достаточно 
ввести их деятельность в циви-
лизованное русло. Не секрет, 
что часто рынки держат пред-
ставители этнических преступ-
ных групп, которые дают взятки 
местным чиновникам. Поэтому, 
решая проблему рынков, важ-

АНДРЕЙ БУНИЧ 

ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

И АРЕНДАТОРОВ РОССИИ

– Я надеюсь, что началась 
реальная борьба с корруп-
цией. Но говорить об этом 
с уверенностью можно в том 
случае, если эти дела будут 
продолжены, список подозре-
ваемых и посаженных будет 
расширяться, если действи-
тельно главные действующие 
лица будут отправлены в со-
ответствующие места. В том 
числе и сам Сердюков, конеч-
но, если говорить о скандале 

в Минобороны. Никакого дру-
гого способа, кроме посадок, 
для борьбы с коррупцией еще 
никто не придумал. Конечно, 
нужны дела, где бы фигури-
ровали высокопоставленные 
лица, потому что народ хочет 
именно этого, хочет, чтобы был 
наказан главный виновник. 

Сам же факт того, что ми-
нистра обороны, высокопо-
ставленное лицо, сместили 
и к нему близко подошли, 
вселяет надежды. Если власть 
будет продолжать в том же ду-
хе, должно что-то получиться. 
Это и сигнал чиновничеству. 

Есть смысл задуматься, стоит 
ли включаться в коррупцион-
ные схемы. До сегодняшнего 
времени такого выбора просто 
не было: если ты не включался 
в эти схемы, тебя просто выки-
дывали оттуда. Для того чтобы 
этот вариант возник, нужно 
расчистить место. Кто-то, ко-
нечно, продолжит воровать, 
но появятся и такие люди, ко-
торые будут руководствовать-
ся другими соображениями, 
в том числе реализовывать 
свои амбиции на службе, 
самовыражаться. Или просто 
бояться красть из казны. 

Что видно сверху?
К 1 июля 2013 года мэр Москвы Сергей Собянин потребовал 

«навести порядок» на рынках столицы. Облетев город на вертолете, 

чиновник решил дать бой «диким» рынкам. А что еще в городе 

лишнее? Взгляд с земли, а не с высоты птичьего полета.

но наказать коррупционеров. 
Иначе принципиально ничего 
не изменится.

СЕРГЕЙ МУХАМЕДОВ

БЛОГЕР  

– С опаской отношусь к идее ре-
гулировать даже дикие рынки. 
Неизвестно, во что воплотятся 
эти намерения. В сегодняшней 
России тяжело малому бизнесу. 
За возможность купить нор-
мальный чеснок недалеко от до-
ма я готов мириться с хаотично 
расположенными торговыми 
точками. Думаю, у города много 
других, более серьезных трудно-
стей, чем рынки. 
Например, реклама: в Москве 
слишком много вывесок. Сегод-
няшний Юго-Запад столицы вы-
глядит просто чудовищно. Кра-
сиво и правильно оформленная 
реклама вызовет больше вни-
мания. Дело в качестве! 

МАКСИМ КАЦ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 

РАЙОНА ЩУКИНО

– С улиц Москвы я бы убрал 
кучи и кучи платежных терми-
налов. Их можно расположить 
как-то иначе, чтобы они не пор-
тили вид и не мешали проходу 
людей. Напрягают и непонятные 
рекламные конструкции. Новые 
бесплатные таксофоны я бы 
сделал компактнее: они порой 
занимают треть тротуара. 
Вот вопрос с заводами и пром-
зонами – сложный. Об этом еще 
предстоит подумать. 
Дикие рынки разумно как-то 
урегулировать, но так, чтобы со-
хранить уличную торговлю. Она 
демократичнее. А не то придет-
ся всем отправляться в универ-
самы с их безумными ценами. 

НА ТЕЛЕФОНЕ

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

3% – такова продуктовая инфляция 
в октябре, судя по наблюдениям 
«Труда». И это несмотря на то, что мя-
со подешевело просто сказочно: 
по сравнению с летними показа-
телями говядина сбросила в цене 
более 100 рублей за килограмм.

Вступление в ВТО, определенно, 
сыграло положительную роль в во-
просе цен на продукты: если еще 
летом килограмм говядины стоил 
более 450 рублей, то теперь его 
цена упала до 370. И непонятно, 
предел это или нет.

Напомним: «Труд» следит за про-
дуктовой инфляцией с помощью 
собственного изобретения – индек-
са оливье. Показатель был создан 
по аналогии с индексом бигмака, 
который используют для оценки 
покупательной способности валют 
(по стоимости знаменитого бургера 
в разных странах). За основу наше-
го индекса берется рецепт самого 
популярного среди россиян салата 
и рассчитывается стоимость 1,2 ки-
лограмма конечного продукта – 
именно столько его и получается. 
Цены на продукты для индекса мы 
всегда замеряем в одном из сете-
вых супермаркетов Москвы.

В этом месяце замерить цены 
на продукты «Труд» решил в празд-
ничные дни: народу много, покупают 
все, что есть, и ценники под шумок 
можно немного подправить себе 
на пользу.

Если в прошлом месяце тарелка 
салата как раз из-за мяса потеря-
ла в цене 9%, то в этом, несмотря 
на тот же ингредиент, подорожала 
на 3%. Виной тому – стоимость 
свежих огурцов и яиц. Десяток по-
следних высшей категории вот-вот 

перевалит за 100 рублей, пока оста-
новившись на отметке в 98,8. А ко-
нец сезона добавил к цене огурцов 
почти 100% – 35,9 рубля в сентябре 
против 69,9 в октябре.

Что примечательно, подорожа-
ние яиц, причем существенное, 
отметили и в Росстате, с которым 
«Труд» обычно существенно расхо-
дится в показателях индекса потре-
бительских цен. 

По данным государственной 
службы статистики, цена на этот 
продукт за октябрь поднялась 
на 3,5%. Это, конечно, не наши поч-
ти 35 руб лей, но признание – уже 
достижение. Также существенно 
изменился ценник на раститель-
ное масло – почти на 4,5% вверх. 
Хорошо, что мы создаем не винегрет 
и пользуемся майонезом, который, 
кстати, судя по нашим наблюдени-
ям, прибавил в цене аж 5 рублей.

В целом же специалисты ведом-
ства подсчитали, что за октябрь цен-
ники в магазинах поднялись всего 
на 0,5%. Стандартное расхождение 
в цифрах уже вошло в привычку. 
Видимо, «Труд» ходит в какие-то 
неправильные магазины. С непра-
вильной колбасой и неправильны-
ми бутербродами.

ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

Мясо дешевле – 
салат дороже

ИНДЕКС ОЛИВЬЕ

ЦЕНА ПРОДУКТОВ И ЦЕНА ТАРЕЛКИ САЛАТА
Наименование Ценник Стоимость Ценник Стоимость
 в магазине  по рецепту в магазине  по рецепту
 (сентябрь) (сентябрь) (октябрь) (октябрь)

Яйцо 64,9 руб. (10 шт.) 12,98 руб. 98,8 руб. (10 шт.) 19,78 руб.

Картофель 8,9 руб. (1 кг) 1,78 руб. 9,9 руб. (1 кг) 1,98 руб.

Морковь 8,9 руб. (1 кг) 0,89 руб. 9,9 руб. (1 кг) 0,99 руб.

Огурцы свежие 35,9 руб. (1 кг) 3,59 руб. 69,9 руб. (1 кг) 6,99 руб.

Огурцы соленые 81,5 руб. (500 г) 16,3 руб. 85,5 руб. (500 г) 17,1 руб.

Говядина 415 руб. (1 кг) 83 руб. 369,9 руб. (1 кг) 73,98 руб.

Майонез 55 руб. (500 г) 25,3 руб. 60,6 руб. (500 г) 27,88 руб.

Горошек зеленый 59,9 руб. (425 г) 14,1 руб. 59,9 руб. (425 г) 14,1 руб.

 Индекс оливье 02.10.12 – 157,94 рубля Индекс оливье 13.11.12 – 162,8 рубля

Рецепт индекса

Говядина 200 г

Картофель 2 шт. (200 г)

Морковь 1 шт. (100 г)

Свежие огурцы 1 шт. (100 г)

Соленые огурцы 1 шт. (100 г)

Зеленый горошек 4 ст. л. (100 г)

Яйца 2 шт. (120 г)

Майонез 1 пачка (230 мл)

У нас 
достаточно 
суровые 
законы, 
направлен-
ные против 
коррупции – 
и абсолютно 
необяза тель-
ное, выбороч-
ное их приме-
нение
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Маргарита Русецкая, замглавы департамента образования Москвы:
«Московских школьников научат играть в шашки, шахматы, настольную игру, популярную в Японии, – го – и бридж»

•НАСЛЕДИЕ•

Из-за имущественного спора наслед-

ников государство не может спасать 

памятник мирового значения, шедевр 

конструктивизма. Выход только один: 

наследникам мириться, и очень быстро!

ЕЛЕНА ШИРОЯН

З
дание, которое выдающийся зодчий-

авангардист построил в 1927–1929 

годах для своей семьи, по сей день 

остается жилым. Этот трехэтажный 

дом новаторской конструкции – объ-

ект советского культурного наследия, 

то есть памятник истории и культуры, 

правда, регионального значения. В свя-

зи с тяжелым состоянием сохранности в 

2006 году он был включен в список памят-

ников мировой культуры, находящихся 

под угрозой исчезновения, – туда же ранее 

попал и музей-усадьба «Архангельское» в 

ближнем Подмосковье. Однако в отличие 

от многострадального «Архангельского», 

имеющего статус госмузея федерального 

уровня, Дом Мельникова по сей день на-

половину принадлежит частным владель-

цам, а потому его обитатели, потомки ар-

хитектора, вынуждены сами справляться 

с трудностями.

В данном случае беда в дом-памятник, 

и без того находящийся на грани разру-

шения, пришла с отключением теплоснаб-

жения. Причина точно не установлена: 

возможно, это связано с разрушением 

теп лотрассы, в свою очередь, вызванным 

подвижкой грунта в результате сильной 

вибрации в соседнем квартале, – здесь 

в августе с помощью тяжелой техники 

сносили Дом Мельгунова на Арбате, 41. 

Не будем сейчас обсуждать перипетии 

московской градостроительной полити-

ки и проблемы с охраной памятников. 

Не станем также разъяснять все детали 

долгой и неутешительной истории того, 

как наследники зодчего Мельникова, ко-

торый умер еще в 1947 году (с тех пор и до 

своей смерти в 2006-м хозяином дома был 

его сын, художник Виктор Мельников), 

пытаются делить дом, превратившийся 

в лакомый кусок элитной недвижимости. 

Реальность такова: сейчас в доме живет со 

своей семьей одна из дочерей художника, 

Екатерина Викторовна Каринская, – это 

им приходится в одиночку бороться за 

тепло с московским комплексом ЖКХ. 

Так, выяснилось, что трубопровод, под-

водящий тепло к Дому Мельникова, не 

значится ни на чьем балансе. А за доставку 

тепла управляющая компания, обслужи-

вающая соседние дома, требует 100 тысяч 

рублей в год.

Система отопления в доме – уникаль-

ная, задуманная К.С. Мельниковым: тепло 

идет из подвала по воздуховодам. Сегодня 

Жаркие споры – холодные стены
С наступлением холодов знаменитый дом Константина Мельникова на Арбате оказался в бедственном положении

жильцы могут обогревать лишь первый 

этаж, используя газ и электричество. 

А ведь правильная температура необхо-

дима не только людям: холод и сырость 

могут разрушить и конструкции здания, и 

хранящуюся в нем коллекцию мемориаль-

ных предметов и произведений искусства, 

среди которых чертежи, рисунки, карти-

ны Константина и Виктора Мельниковых. 

Поддержание оптимального температур-

но-влажностного режима – необходимое 

условие сохранности памятника.

Но почему вышло так, что в поле только 

один воин? Точнее, одна пенсионерка – 

внучка зодчего? Доведенная до отчаяния, 

она отправила телеграмму с просьбой о 

помощи президенту... Собственно, проб-

лему можно было бы решить, если бы 

государство взяло дом-уникум под свою 

опеку. Как сказала «Труду» директор Музея 

архитектуры имени Щусева Ирина Коро-

бьина, государство в лице Минкультуры 

РФ уже не раз подтверждало готовность 

открыть финансирование и взять на себя 

ответственность за судьбу памятника. Но 

сегодня это невозможно, и даже на ото-

пление музей не имеет права тратить 

деньги, поскольку дом принадлежит го-

сударству только наполовину. На вторую 

половину другая внучка К.С. Мельникова, 

Елена Мельникова, сделала дарственную 

в пользу государства, но право ее собствен-

ности более шести лет оспаривает в суде ее 

родная сестра – та самая Екатерина Карин-

ская. Есть проект мирового соглашения, 

одобренный Минкультуры и Минэконом-

развития, в соответствии с ним спорная 

половина дома должна стать музеем отца 

и сына Мельниковых. Лишь Екатерина 

Викторовна не согласна с документом.

Чем раньше она поймет его разумность, 

тем выше шансы на спасение дома. Иначе 

скоро и спасать станет нечего, и выкупать 

тоже. Т

Открытое акционерное общество 
«Волжская территориальная генерирую-
щая компания» сообщает о проведении 
внеочередного общего собрания акционе-
ров Общества в форме заочного голосова-
ния со следующей повесткой дня:

1. Об одобрении крупной сделки.
Почтовый адрес, по которому должны 

быть направлены заполненные бюллетени 
для голосования: 

– 117452, Российская Федерация, 
г. Москва, Балаклавский проспект, 
д. 28, «В» – ЗАО «Профессиональный реги-
страционный центр»,

– 443100, Российская Федерация, 
г. Самара, ул. Маяковского, д15 – 
ОАО «Волжская ТГК».

Дата окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования: 14 декабря 
2012 года.

Информацией (материалами), предостав-
ляемой для ознакомления лицам, имеющим 
право на участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров Общества, является:

проект решения внеочередного Общего 
собрания акционеров;

пояснительная записка по вопросу по-
вестки дня внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества;

ключевые условия проекта договора, вы-
носимого на одобрение внеочередного Обще-
го собрания акционеров Общества;

выписка из протокола заседания Сове-
та директоров Общества по вопросу об ут-
верждении проекта решения внеочередного 
Общего собрания акционеров Общества по 
одобрению крупной сделки;

выписка из протокола заседания Совета 
директоров Общества по вопросу об опреде-
лении цены крупной сделки, выносимой на 

одобрение внеочередного Общего собрания 
акционеров Общества; 

расчет стоимости чистых активов Обще-
ства по данным бухгалтерской отчетности 
Общества за последний завершенный от-
четный период;

выписка из протокола заседания Совета 
директоров Общества об определении цены 
выкупа акций Общества, с указанием цены 
выкупа акций;

отчет независимого оценщика о рыночной 
стоимости акций общества, требования о выку-
пе которых могут быть предъявлены Обществу;

уведомление о праве требовать выкупа 
акций Общества и формы требования о вы-
купе и отзыва требования о выкупе.

Лица, имеющие право на участие во внео-
чередном Общем собрании акционеров Обще-
ства, могут ознакомиться с указанной инфор-
мацией (материалами) в рабочие дни в период 

c 23 ноября 2012 года по 14 декабря 2012 
года включительно по адресам:

с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 ми-
нут местного времени по следующему адресу: 
г. Самара, ул. Маяковского, д.15, тел. 
(846) 279-61-33, 279-68-22, 279-61-16, 
279-63-20 - ОАО «Волжская ТГК»;

с 09 часов 30 минут до 13 часов 30 минут 
мск. по следующему адресу: г. Москва, Бала-
клавский проспект, д. 28, «В», тел. +7 (495) 
229-38-82 - ЗАО «Профессиональный реги-
страционный центр».

Указанные материалы также будут разме-
щены на сайте Общества в сети Интернет по 
адресу: http://www.votgk.ru/aktioner/inf_osa/

Список лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров 
ОАО «Волжская ТГК», составлен по состоянию 
на 08 ноября 2012 года.

Совет директоров ОАО «Волжская ТГК»

Открытое акционерное общество «Волжская территориальная генерирующая компания»
Российская Федерация, 443100, г. Самара, ул. Маяковского, 15

Сообщение о проведении внеочередного Общего собрания акционеров ОАО «Волжская ТГК» 

Уведомляем вас о том, что акционеры, проголосовавшие 
«ПРОТИВ» или не принявшие участие в голосовании по во-
просу повестки дня внеочередного Общего собрания акци-
онеров ОАО «Волжская ТГК», которое состоится 14.12.2012 
«Об одобрении крупной сделки»  вправе требовать выкупа 
Обществом всех или части принадлежащих им акций в слу-
чае принятия внеочередным Общим собранием акционеров 
Общества решения об одобрении крупной сделки. 

Выкуп акций будет осуществляться по цене, определен-
ной Советом директоров ОАО «Волжская ТГК» на основании 
отчета независимого оценщика в соответствии с п.3 ст.75 Фе-
дерального закона «Об акционерных обществах», которая со-
ставляет 1,32 рубля за одну обыкновенную акцию Общества. 

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа 
Обществом принадлежащих им акций, составляется на ос-
новании данных реестра акционеров Общества по состоя-
нию на 08.11.2012 (день составления списка лиц, имеющих 
право на участие в Общем собрании акционеров, которое 
состоится 14.12.2012). 

Выкуп акций будет осуществляться Обществом в следу-
ющем порядке: 

1. Акционер, имеющий право требовать от ОАО «Волж-
ская ТГК» выкупа всех или части принадлежащих ему акций, 
должен направить в Общество требование о выкупе принад-
лежащих ему акций (далее – «Требование») в письменной 
форме с указанием: 

фамилии, имени, отчества (полного наименования) ак-
ционера; 

места жительства (места нахождения) акционера; 
количества, категории (типа) и государственного ре-

гистрационного номера выпуска акций, выкупа которых 
требует; 

паспортных данных для акционера – физического лица; 
основного государственного регистрационного номера 

(ОГРН) акционера – юридического лица в случае, если он 
является резидентом, или информации об органе, зареги-
стрировавшем иностранную организацию, регистрационного 
номера, даты и места регистрации акционера – юридическо-
го лица, в случае, если он является нерезидентом; 

банковских реквизитов для перечисления денежных 
средств. 

Примерная форма Требования размещена на веб-сайте 
Общества в сети Интернет: www.votgk.ru, также ее можно по-
лучить по адресу 443100, Российская Федерация, г. Самара, 
ул. Маяковского, 15, ОАО «Волжская ТГК».

Подпись акционера – физического лица, равно как и 
его представителя, на Требовании и на отзыве указанного 
Требования должна быть удостоверена нотариально или 
держателем реестра акционеров Общества. 

Требование акционера – юридического лица должно со-
держать подпись уполномоченного лица акционера – юри-
дического лица и печать акционера – юридического лица. 

В случае, если Требование подписано уполномоченным 
представителем акционера – физического лица/юриди-
ческого лица, к требованию должен прилагаться оригинал 
оформленной в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации доверенности, подтверждающей полномочия 
представителя акционера – физического лица/юридического 
лица на подписание Требования. 

В случае если акции, выкупа которых требует акционер, 
учитываются на счете депо в депозитарии, к Требованию 
прилагается оригинал выписки со счета депо акционера, с 
указанием общего количества учитываемых ценных бумаг и 
количества акций, подлежащих выкупу, в отношении которых 
осуществлено блокирование операций, выданной депози-
тарием. 

2. Требование акционера о выкупе принадлежащих ему 
акций направляется или вручается Обществу. 

Требование направляется по следующему почтовому адре-
су: 443100, Российская Федерация, г. Самара, ул. Маяковско-
го, 15, ОАО «Волжская ТГК» или представляется акционером 
лично по адресу: 443100, Российская Федерация, г. Самара, 
ул. Маяковского, 15, ОАО «Волжская ТГК», с 09 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут по местному времени. 

3. Требование должно быть предъявлено Обществу не 
позднее 45 (сорока пяти) дней с даты принятия внеочередным 
Общим собранием акционеров указанного выше решения об 
одобрении крупной сделки, то есть, начиная с 14.12.2012 и не 
позднее 28.01.2013. Требования, поступившие в Общество 
ранее 14.12.2012, а также Требования, поступившие после 
28.01.2013, к рассмотрению приниматься не будут. 

В соответствии с абз.3 п.3 ст.76 Федерального закона «Об 
акционерных обществах», с момента получения Обществом 
Требования до момента внесения в реестр акционеров Обще-
ства записи о переходе прав собственности на выкупаемые 
акции к Обществу или до момента отзыва акционером Требо-
вания акционер не вправе совершать связанные с отчуждени-
ем или обременением этих акций сделки с третьими лицами. 

Акционер вправе отозвать свое Требование не позднее 
45 (сорока пяти) дней с даты принятия внеочередным Общим 
собранием акционеров указанного выше решения об одобре-
нии крупной сделки, то есть, начиная 14.12.2012 и не позднее 
28.01.2013. В этом случае акционер направляет или вручает в 
письменной форме отзыв Требования по адресу, по которому 
направляется Требование. Отзыв акционером Требования 
должен поступить в Общество не позднее указанного срока. 

Примерная форма отзывы требования размещена на веб-
сайте Общества в сети Интернет: www.votgk.ru, также ее можно 
получить по адресу 443100, Российская Федерация, г. Самара, 
ул. Маяковского, 15, ОАО «Волжская ТГК».

4. В случае если совокупная стоимость предъявленных и 
подлежащих выкупу акций Общества превысит 10 (десять) 
процентов стоимости чистых активов Общества, акции вы-
купаются у акционеров пропорционально заявленным тре-

бованиям (п. 5 ст. 76 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»). 

Количество акций, подлежащих выкупу у каждого акционе-
ра в этом случае, определяется путем деления общего количе-
ства акций, которые могут быть выкуплены с учетом указанного 
ограничения, на общее количество акций, заявленных к выкупу. 
Полученное число (коэффициент пересчета) умножается на ко-
личество акций, предъявленных к выкупу каждым акционером, 
с использованием математических правил округления, под 
которыми понимаются следующие правила: 

- при значении знака, следующего после запятой, от 5 до 9 
включительно к целому числу прибавляется единица, а числа, 
следующие после запятой, не учитываются; 

- при значении знака, следующего после запятой, от 0 до 
4 включительно в расчет принимается лишь целое число, а 
числа, следующие после запятой, не учитываются. 

5. Акционеры – клиенты номинальных держателей перед 
направлением в Общество Требования обязаны предъявить 
Требование депозитарию. Депозитарий на основании Требо-
вания и в порядке, предусмотренном депозитарным догово-
ром, обязан произвести блокирование операций в отношении 
подлежащих выкупу акций по счету депо акционера, в количе-
стве, указанном в Требовании, и выдать акционеру в течение 
1 (одного) рабочего дня выписку с его счета депо с указанием 
общего количества акций, учитываемых на его счете депо, и 
количества подлежащих выкупу акций, в отношении которых 
осуществлено блокирование операций. 

6. Выкуп акций у акционеров, предъявивших Требование, 
будет осуществляться в течение 30 (тридцати) дней после ис-
течения 45–дневного срока с даты принятия внеочередным 
Общим собранием акционеров указанного выше решения 
об одобрении крупной сделки, то есть в период с 29.01.2013 
по 27.02.2013. 

Оплата акций, подлежащих выкупу, осуществляется за счет 
Общества в безналичной форме путем перечисления денеж-
ных средств на банковский счет, указанный в Требовании. 

После оплаты подлежащих выкупу ценных бумаг Обще-
ством акции будут списаны с лицевых счетов зарегистриро-
ванных лиц в установленном законом порядке. Акции, вы-
купленные Обществом, поступают в распоряжение Общества. 

7. Обращаем ваше внимание, что в соответствии с п. 5 
ст. 44 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
лицо, зарегистрированное в реестре акционеров Общества, 
обязано своевременно информировать держателя реестра 
акционеров об изменении своих данных в порядке установ-
ленном законодательством. 

В случае непредставления зарегистрированными лицами 
информации об изменении своих данных требование акционе-
ров о выкупе Обществом акций может быть не удовлетворено, 
при этом ОАО «Волжская ТГК» не несет ответственности за 
причиненные в связи с этим убытки. 

Совет директоров ОАО «Волжская ТГК»

Уведомление о праве требовать выкупа акций ОАО «Волжская ТГК» (далее также – Общество)

В тендерах могут принять участие как ино-
странные фирмы и организации (нерезиденты 
Республики Узбекистан), так и отечественные 
производители (поставщики), в том числе субъ-
екты малого бизнеса, выполнившие предъявля-
емые условия для участия в них, имеющие опыт 
поставки соответствующих объемов закупаемой 
на тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производи-
телям предоставляются ценовые преференции 
в соответствии с действующим законодатель-
ством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа 

тендерной комиссии: Агентство «Узбектендер-
консалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбеки-
стан. Адрес: Республика Узбекистан 100077, 
г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107. тел.: 
(998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, 
e-mail: info@uztender.uz; www.uztender.uz

2. Предмет тендера:
Тендер №UTC-12/57 «Поставка универ-

сальных весов для взвешивания автотран-
спортных средств».

3. Максимальные цены приобретаемых 
товаров указаны в информации о тендере и 
тендерной документации.

4. Условия поставки:
– для отечественных поставщиков: DDP 

место назначение по Республике Узбекистан;
– для иностранных поставщиков: DAP-Таш-

кент.
5. Условия оплаты, сроки поставки и другие 

требования указаны в информации о тендере и 
тендерной документации.

6. До начала тендера тендерной комиссией 
будет проводиться квалификационный отбор 
претендентов, которые допускаются для участия 
в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и 

величина задатка (гарантия тендерного пред-
ложения) указаны в информации о тендере и 
тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты 
для внесения задатка указаны в информации о 
тендере и тендерной документации. 

9. Последний срок приема тендерных пред-
ложений до 15-00 часов ташкентского вре-
мени 11 декабря 2012 г.

10. За дополнительной информацией по 
условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по 
вышеуказанным реквизитам.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги на закупку универсальных весов для взвешивания автотранспортных средств для нужд Государственного таможенного комитета Республики Узбекистан

Дом Мельникова в 1934 году 

и сегодня.



КУЛЬТУРА | 5www.trud.ru | 13 ноября | 2012 | ТРУД

«Русскому Брейвику» посвятили свой эфир 
два главных конкурирующих ток-шоу – «Пусть 
говорят» на «Первом» и «Прямой эфир» на 
«России». Так и вижу, как редакторы этих про-
грамм уже через несколько часов после тра-
гедии обзванивают родственников, друзей, 
учителей, соседей Виноградова: «Вы к нам не 
придете? Это же всероссийский эфир, когда 
еще в нем окажетесь?.. Ах, вы уже обещали 
другому…» 

Во все последующие дни – то же. Джентль-
менский набор итоговых программ – Обама, 
Сердюков, Виноградов. Не хило?..

Сумасшедший ли юрист-убийца? Не факт. 
Намеревался ли он после бойни покончить 
с собой? Неизвестно. Хотел ли он славы, от-
правляясь на убийство? На мой взгляд, одно-
значно. Он ведь не просто палач. Он – автор 
манифеста, объясняющего мотивы престу-
пления. Отсюда и аналогия с Брейвиком.

Но будущий палач не маме предсмертную 
записку оставил. Не девушке, не ответившей 
взаимностью. Он выложил свой текст в Сеть. 
То есть опубликовал его. Довел до сведения 
масс.

Подозреваю, что Виноградов – не самый 
посещаемый в интернете человек. Но теле-
каналы не скупились на цитирование его 
манифеста. Про «человеческий компост» по-
вторили десятки раз. Чем больше цитирова-
ли – тем больше у Виноградов было лайков. 
Быстро оказалось, что он не просто отморо-
зок, а тонко чувствующая натура! Прямо Рас-
кольников какой-то.

А вопросы телевизионщиков к близким 
и друзьям убийцы? Не был ли он ущемлен 
в детстве? Не обделяли ли его вниманием 
родители? Нормально ли к нему относились 
сослуживцы?

В результате на форумах тысячи сочувству-
ющих.

Конечно, без гласности судебные ошибки 
вероятнее. Но гласность гласности рознь. 
Вспомним, как совсем недавно водитель, 
убивший в ДТП Марину Голуб, разразился 
проникновенным постом о справедливости 
правосудия. И тоже все цитировали. И из 
обычного урода он почти было превратился в 
правдолюба. Да что там, по нашим временам, 
пожалуй, и автору «Майн кампф» сочувство-
вали бы, размести он свои переживания в 
Сети. Сколько человек пережил ради 
идеи! Т

Сумасшедший ли юрист-убийца?
Не факт. Намеревался ли он после бойни покончить с собой? Неизвестно. 

Хотел ли он славы, отправляясь на убийство? Однозначно!

«Интересна 
не коммерция, а кайф»
Стас Намин – о том, как сохранил группу «Цветы» и другие свои увлечения, 
не вляпавшись в политику и шоу-бизнес

В среду юрист Виноградов расстре-

лял сослуживцев. А на следующий 

день стал героем. Не из числа тех, 

которые совершают подвиги, а тех – 

о которых говорят. Геростратам XXI 

века живется просто. Славой их обе-

спечивают интернет и телевидение.

телепост

А то ведь часто рокеров и их фа-
натов обвиняли в пристрастии 
к наркотикам.
– Не думаю, что рок-музыканты в 

этом отношении чем-то выделя-

ются по сравнению с остальными 

людьми. Билл Клинтон призна-

вался, что тоже в молодости трав-

ку пробовал. Лично я наркотика-

ми никогда не баловался. Даже 

алкоголем. А сигарет не выкурил 

ни одной в жизни.

– На вопрос, чья песня из не-
давних потрясла больше всего, 
Ирина Богушевская мне отве-
тила, что «Сокол» Гребенщи-
кова.
– У Бориса Гребенщикова не толь-

ко «Сокол» – весь последний аль-

бом сильный. У Юрия Шевчука 

есть очень интересные песни. 

У них обоих на сегодняшний 

день – творческий расцвет, не-

смотря на серьезный возраст. 

А вообще я люблю и «Сплин», и 

«Калинов мост», и «Воскресение», 

и другие команды поэтического 

рока.

– Но альбом ДДТ «Иначе» мно-
гие критиковали за то, что в 

нем больше политики, чем 
музыки.
– Наверное, мы с вами какие-то 

разные альбомы имеем в виду, по-

тому что в последнем альбоме я не 

заметил такого уж политического 

крена, там преобладают фило-

софские мысли. Наши социаль-

ные песни немного другие: «Гимн 

героям нашего времени», «Идол», 

«Распахни свое окно» – они о веч-

ной теме свободы, любви.

– О каком проекте мечтаете?
– Не знаю, может быть, о художе-

ственном кино. Документальное 

снимаю, художественное продю-

сирую, но стать режиссером игро-

вой картины пока не довелось. 

Думаю, уже не хватит пороху: 

слишком серь езное дело, надо все 

бросить и года два заниматься 

только этим. А я без того загру-

жен интересными проектами. 

Может, младший из моих сыно-

вей (он учится в Нью-Йоркском 

университете на факультете 

кино) за меня такое кино снимет? 

(Улыбается.) Т

Полный текст интервью 
читайте на сайте www.trud.ru

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

С
о времени предыдущего 
концерта группы «Цветы» 
прошло два года – почему 
вы так редко выступаете?
– «Цветы» не являются ча-

стью шоу-бизнеса и, соответ-

ственно, не живут по его законам. 

Это наш сознательный выбор. Мы 

пишем музыку не для денег, а ради 

красоты и кайфа. История груп-

пы получилась уникальной: все 

знают наши песни 70-х – то, что 

прошло через советскую цензу-

ру (она тогда хоть что-то пропу-

скала). Однако в 80-е мы начали 

писать более серьезные песни, и 

на нас был наложен запрет. В 90-е 

я распустил команду, и практи-

чески 20 лет «Цветов» не было 

в концертной жизни, не считая 

разового выступления на 30-ле-

тии коллектива в 2000-м, потом 

вдруг в 2010-м мы появились 

вновь – а за это время сменилось 

целое поколение слушателей, и 

для молодой публики мы как бы 

предстали новой группой, о кото-

рой они раньше ничего не знали. 

Только по нашим хитам они поня-

ли, что выросли на наших песнях. 

За последние два года мы записа-

ли на Abbey Road альбом «Назад 

в СССР», куда вошли все наши из-

вестные хиты 70-х. И альбом «Рас-

пахни свое окно» с запрещенными 

песнями 80-х, которые тогда не 

удалось выпустить. А наш совсем 

новый, современный репертуар 

мы впервые представим на кон-

церте 14 ноября в «Крокусе». В 

феврале едем в Лондон на запись.

– Можно подробнее о предсто-
ящем концерте?
– Первая его половина будет сво-

еобразным рок-спектаклем, или 

рок-шоу. Думаю, на отечественной 

сцене такого еще не было: звук, 

свет, видеоэффекты – все основа-

Пиар Герострата
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•ГАСТРОЛИ•

16 ноября в Концертном зале 

имени Чайковского Москов-

ская филармония дарит сто-

личным меломанам встречу с 

одним из самых признанных 

в мире хоровых коллекти-

вов – Государственным ака-

демическим хором «Латвия».

МАРИНА ЧИСТЯКОВА

В 2012 году хор отмечает 70-летие 

и посвящает юбилею ряд специ-

альных программ, ставших ре-

троспективой его достижений за 

прошедшие годы.

Уникальность хора «Латвия» 

в его истории, харизматичности 

лидеров, в самозабвенной увле-

ченности артистов, обладающих 

прекрасными голосами, богат-

ство и сила которых вполне со-

поставимы с данными оперных 

солистов. Звонкий, серебристый, 

фирменный звук «латвийцев» всег-

да считался эталонным. И сегодня 

артисты хора демонстрируют пер-

воклассное звучание, гармонич-

ный баланс, отточенную дикцию. 

Интерпретации «Латвии» давно 

признаны образцом вкуса и сти-

ля, этот хор органичен в любом 

репертуаре – от барочных кантат 

до монументальных «Песен Гур-

ре» Шенберга, симфоний Малера 

и минимализма Пярта и Канчели.

Гибкое сочетание традицион-

ности и новаторства в репертуар-

ной политике заложил основатель 

хора Янис Озолиньш, создавший 

свой коллектив в 1942 году в Ива-

ново. В 1947-м хор перебазиро-

вался в Прибалтику, где получил 

государственный статус и вскоре 

стал едва ли не самым знамени-

тым хором не только Латвии, но 

и всего СССР.

Нынешний глава хора Марис 

Сирмайс возглавил «Латвию» 

в 1997-м. В Прибалтике говорят, 

что, если бы не энтузиазм и увле-

ченность молодого дирижера, хору 

угрожала ликвидация. Сирмайс, 

бывший уже тогда востребован-

ным хоровым дирижером, осно-

вателем успешного молодежного 

хора «Кемер», на новом посту стал 

не только достойным преемником 

славных традиций, но и смелым 

реставратором, вдохнувшим 

в степенную жизнь коллектива 

современный драйв и динамику. 

За последние десятилетия хор стал 

постоянным партнером крупней-

ших оркестров и дирижеров мира, 

в Риге коллектив ежегодно прово-

дит фестиваль духовной музыки, 

на который приезжают ведущие 

музыканты современности. За 

последнюю «пятилетку» впечат-

ляет и перечень премьер, среди 

которых «Русский реквием» Леры 

Ауэрбах, сочинения Арво Пярта, 

Рихарда Дубры и Георгия Пелеци-

са, исполненная впервые в Риге 

месса Бернстайна, саундтрек к по-

следней экранизации «Парфюме-

ра», сотрудничество с джазменом 

Джо Завинулом и совершенно 

неожиданный стилистический 

эксперимент – мировая премьера 

в нью-йоркском Линкольн-центре 

совместно с культовой группой 

Sigur Ros композиции «Credo» 

клавишника исландских рокеров 

Кьяртана Свейнссона.

Премьера будет и в предстоящем 

московском концерте хора «Лат-

вия», в котором рижане выступят с 

Московским камерным оркестром 

Musica Viva. Впервые в России про-

звучит оратория для смешанного 

хора и струнного оркестра «Плач 

Адама» Арво Пярта, кроме того, 

в программе – произведения Ио-

ганна Баха и Петериса Васкса. Т

«Латвия» споет в Москве

СЕРГЕЙ БЕДНОВ

•НАЧИСТОТУ•

14 ноября даст концерт в «Крокус Сити Холле» одна из самых 

славных отечественных рок-групп – «Цветы». О том, отчего 

имя команды, 30 лет назад спевшей на всю страну «Мы жела-

ем счастья вам», потом намертво исчезло с афиш, что сегодня 

играет коллектив и как его создатель избежал смертельной 

опасности, угрожающей многим рокерам, – наш разговор.

но на последних компьютерных 

технологиях. Но главное – наши 

15 новых песен, которые сегодня 

являются нашим мировоззрени-

ем с точки зрения музыки, сти-

хов, аранжировки. Будет много 

гостей, один из них – наш театр 

(Театр Стаса Намина. – «Труд»). 

Они споют две песни «Битлз» из 

спектакля «Битломания» и увер-

тюру к опере Моцарта «Свадьба 

Фигаро», премьера которой со-

стоится у нас в начале следующе-

го года. Наконец сыграем наши 

старые хиты в неожиданных вер-

сиях. Открою один из секретов: 

«Честно говоря» мы исполним с 

армейским хором Александрова, 

с ним же будет «Рано прощаться», 

и еще присоединятся «ОтЗвуки 

Му». Конечно же, будут наши дав-

нишние друзья «Машина време-

ни» и «Воскресение», «Моральный 

кодекс» и «Здоб ши здуб». Будут 

также участвовать Алексей Коз-

лов, Дмитрий Ревякин и другие 

великолепные музыканты. Из 

зарубежных музыкантов будет 

лучший барабанщик Америки 

Кенни Аронофф.

– В 1989 году на знаменитый фе-
стиваль в «Лужниках» «Рок за 
мир», который вы организова-
ли, приезжали Bon Jovi, Motley 
Crue, Энни Леннокс... Рядом с 
ними – свободными людьми 
из свободных стран – наши рок-
музыканты не чувствовали себя 
бедными родственниками?
– По-моему, и у нашей группы, 

и у всех, кто пришел на этот фе-

стиваль, хватало свободы духа. 

Ее не хватало у тех, кто пытался 

запретить фестиваль. А для тех, 

кто пришел кайфовать, сидел на 

травке и целовался, это стало на-

стоящим российским Вудстоком, 

дверью в новую жизнь.

– Под травкой, надеюсь, вы име-
ете в виду покрытие стадиона? 

20
лет на рок 

сцене не было 

группы 

«Цветы», 

но поклонни-

ков она 

не растеряла
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Счетная палата
до конца года завершит проверку

финансовой деятельности РФС

Завтра сборная России
сыграет в Краснодаре

с футболистами США

ИВАН ДМИТРИЕНКО

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО, 
ФУТБОЛЬНЫЙ БОЛЕЛЬЩИК
– Натурализацию я не приемлю. 

Здесь мои консерваторские на-

клонности накладываются на 

общий патриотический настрой 

по отношению к победам русско-

го спорта. Вполне понимаю, что 

спорт больших достижений – в 

том числе и на уровне сборных – 

давно превратился в бизнес. Но 

все же хорошо, когда команда со-

стоит из наших, доморощенных 

ребят. На нее просто приятнее 

смотреть! Пускай у нее что-то не 

получается, пускай проигрывает. 

Но это будем проигрывать мы, а 

не бразильцы.

По существу, нужно стремить-

ся не к тому, чтобы все выиграть, 

а к тому, чтобы вырастить в своей 

стране как можно больше спор-

тивных, здоровых людей. Если 

важен вопрос национального 

престижа – я соглашусь, пусть 

какое-то время в наших футбол-

ках побегают бразильцы. Но при 

этом нужно отдавать себе отчет: 

это их победы, а не наши.

Вообще надежд на то, что Рос-

сия добьется весомых успехов в 

футболе – что в мини-футболе, 

что в большом, – у меня мало. Это 

не наши виды спорта. Вот хоккей 

– другое дело, здесь незаурядные 

результаты нам по силам. А массо-

вого футбола – того, которым дети 

«заболевают» с трех лет и который 

так хорошо развит в той же Брази-

лии – в России просто нет. Для меня 

загадка, как мы смогли выйти на 

приличный уровень в пляжном 

футболе. Наверное, дороги и дворы 

в стране настолько плохи, что сво-

им покрытием напоминают пля-

жи. А что касается ровных газонов 

и комплексов для футзала – здесь 

условия чудовищные.

Есть опасения, что перед до-

машним чемпионатом мира 2018 

года их поправить не успеют, и, 

чтобы залатать дыры в составе 

сборной, прибегнут к помощи 

натурализованных иностран-

цев. Но это будет как в дворовой 

стычке: «Ты меня обидел, но я от-

ветить не могу, позову старшего 

брата, он даст сдачи». Одним сло-

вом, несерьезно.

ВАЛЕРИЙ РЕЙНГОЛЬД
ЭКС-ФУТБОЛИСТ МОСКОВСКОГО 
«СПАРТАКА»
– Сейчас легионеры в спорте везде 

и повсюду. Это мировая тенден-

ция, и от нее никуда не деться. 

Можно по-разному к ней отно-

ситься, но в данном случае это 

правильно. Мини-футбол ведь не 

самый популярный вид спорта, 

так пусть развивается хотя бы 

за счет бразильцев. Тем более те 

бразильцы, которые сейчас куют 

победы на чемпионате мира, в 

России не первый день. Они при-

ехали давно, успели поиграть за 

разные клубы. Руководство этих 

клубов, видя, что эксперимент 

удался, приглашает новых и 

новых бразильцев, которые не 

востребованы у себя на родине 

потому, что их там перебор.

Можно лишь похвалить их, 

что не побоялись рискнуть и по-

ехать в далекую северную страну. 

И не надо возмущаться, что они 

не знакомы с русской культурой. 

Освоятся, адаптируются, выучат 

язык со временем. Это ведь все 

равно необходимо. Если бы лично 

меня пригласили в Бразилию, я 

бы выучил португальский. Это 

вопрос индивидуальной любоз-

нательности и уважения к стра-

не, в которой ты живешь. Бес-

спорно, уважение должно быть. 

Но, насколько я знаю, некоторые 

из этих бразильцев собираются 

обосноваться здесь на долгие 

годы и даже вступить в брак.

В общем, в мини-футболе 

натурализация стала доброй 

традицией. Хотя эта игра для 

нас новая, сборная России уже 

вышла на ведущие позиции в 

мире, что не может не радовать. 

Однако переносить эту практику 

на большой футбол все же не сле-

дует. Перефразируя известную 

пословицу: что дозволено футза-

лу, то не дозволено футболу. Это 

спорт номер один, игра миллио-

нов, она требует к себе гораздо 

более пристального внимания 

и более осторожных реформ. В 

футбол играют все, поэтому бо-

лельщики просто не поймут, по-

чему мы обращаем в свою веру 

бразильцев, когда спортивные 

школы простаивают и перед мо-

лодыми талантами поставлен 

шлагбаум. Так что в футболе я, 

наоборот, за ужесточение лимита 

на легионеров, который введен в 

премьер-лиге.

ГЕОРГИЙ ЧЕРДАНЦЕВ
ФУТБОЛЬНЫЙ ТЕЛЕКОММЕНТАТОР
– Я категорически против нату-

рализации. Это неправильно, это 

обман. Касается не только мини-

футбола, но и фигуристов, биат-

лонистов и всех тех видов спорта, 

где в последнее время увлеклись 

данной практикой. Считаю, что 

за национальную сборную долж-

ны выступать не люди, просто 

имеющие паспорт (хотя юриди-

чески они имеют на это право), 

но, помимо этого, являющиеся 

продуктом спортивной системы 

своей страны.

Вот пример: в преддверии со-

чинской Олимпиады в сборную 

по шорт-треку набирают корей-

цев. Хорошо, давайте заплатим 

им гонорары, выдадим россий-

ские паспорта, и они будут отлич-

но приносить в копилку сборной 

медали. Федерация шорт-трека 

будет только рада. Она отчиты-

вается перед вышестоящими ин-

станциями, предъявит медали, 

а наверху никому не интересно 

разбираться, где родился и вы-

рос спортсмен, их завоевавший.

Но объективной картины и 

отражения того, что в данном 

виде спорта происходит в кон-

кретной стране – а ведь за этим 

и проводятся международные 

соревнования – не сложится. 

Федерация ничего не делает, не 

работает, зато медаль есть. Ко-

нечно, проще подписать готового 

спортсмена из другой страны, вы-

дать ему паспорт, чем воспитать 

собственного чемпиона, что тре-

бует большего времени, больших 

затрат. Но мне как болельщику 

это совершенно не интересно. 

Я хочу, чтобы международных 

успехов добивались воспитан-

ники отечественных школ.

Пускай другие страны ис-

пользуют натурализацию, это 

их право. Страна стране рознь, 

есть государства с малым коли-

чеством людей, ограниченными 

возможностями – финансовы-

ми, инфраструктурными. Но в 

России со спортом всегда было 

хорошо – по крайней мере, по 

большинству его видов. Если ми-

ни-футбол в это большинство не 

входит, значит, так тому и быть. 

Значит, давайте не будем обма-

нывать друг друга, делая вид, что 

он популярен. Т

Путь сборной России к «золоту» чемпионата мира по мини-футболу прокладывают бразильцы

Не вполне натуральный продукт

В сборной России по мини-футболу на первый план выходят натурализованные легионеры из Бразилии.

– Для своих 84 лет он не-
обычайно бодр, деятелен. 
К тому же он оказывал 

мне консультации на протяжении 
многих лет, так что в начале нашего 
сотрудничества он был моложе. 
А скептикам я напомню: в начале 
1960-х мистер Киттингер был не 
просто подопытным кроликом, на 
котором испытывали различные 
технические системы, а боевым 
летчиком, обладающим прекрасной 
инженерной и научной подготовкой. 
Джозеф всегда был ищущим челове-
ком, большим новатором – и это, к 
счастью, с годами проходит не у всех. 

– А какой-то ревности с его сто-

роны вы не ощущали? Все-таки и 

его рекорды вы били.

– Нет, он очень хотел и все делал 
для того, чтобы рекордный прыжок 
состоялся. Возможно, и у меня в 
таком возрасте чувство эгоизма и 
собственной исключительности ис-
чезнет. 

– Феликс, а вы изучали советские 

и российские достижения в ва-

шей тематике?

– Здесь главный ориентир – полет 
Юрия Гагарина. Хотя он случился за-
долго до моего рождения, это огром-
ный вдохновляющий пример на все 
времена. Гагарин был настоящим 
пионером, первооткрывателем, по-
этому я всегда интересовался всеми 
подробностями его полета. А еще 
больший профессиональный интерес 
у меня вызывало достижение ваше-
го соотечественника Евгения Андре-
ева. Он совершил прыжок с рекорд-
ной тогда высоты: 25,5 километра. 
А его рекорд по продолжительности 
свободного падения, 4 минуты 30 
секунд, не побит до сих пор. Эти циф-
ры врезаны в мою память. Я прыгал 
с большей высоты, но моей главной 
целью было развитие максимальной 
скорости, достижение сверхзвука. 

– А каким образом вы почувство-

вали, что сверхзвуковой барьер 

преодолен? Расскажите о своих 

ощущениях, ведь ни один чело-

век на планете не испытывал 

ничего подобного...

– Я услышал хлопок уже где-то дале-
ко сзади, надо мной. Никаких удар-
ных волн и прочих особых воздей-
ствий на мое тело не было. А точную 
информацию о том, что я преодолел 

звуковой барьер, узнал только на 
земле от технической бригады. 
Причем они говорили, что на земле 
услышали два хлопка.

– Феликс, попробуйте все-таки 

объяснить читателям «Труда», 

ради чего вы совершаете столь 

рискованные поступки? Деньги, 

слава, внимание девушек или 

еще какая-то мотивация?

– Боюсь, я вас разочарую. Не люблю 
пафоса, но в данном случае без него 
не объяснить: у меня страсть к поле-
там. Причем самым разнообразным. 
А мотивация... Когда 14 октября мы 
завершили всю работу, то я почув-
ствовал, что мои дела очень многих 
не оставили равнодушными. Я раз-
говаривал с молодыми людьми, 
которые не видели даже в записи 
полеты на Луну. А тут вдруг полезли в 
интернет и стали искать те сюжеты... 
Для них, наблюдавших видеозапись 
моего прыжка, это достижение стало 
сродни тому, что сделали Гагарин 
или американские астронавты в 
1969 году. Нечто подобное можно 
сказать и про Эверест. На вершине 
мира побывали тысячи альпинистов, 
но имена Эдмунда Хиллари и Тенцин-
га Норгэя навсегда вошли в исто-
рию. Пионером быть здорово!

– Вам бывает страшно?

– Довольно часто. Особенно когда 
не в полной мере понимаешь и кон-
тролируешь ситуацию. Но во время 
установления мирового рекорда 
страшно мне не было. Потому что 
в нашей бригаде работали лучшие 

ученые и инженеры из разных 
стран, достаточно надежной и про-
веренной была техника. Я почему-то 
был уверен в том, что останусь жив.

– А как со страхом бороться про-

стым людям в повседневной 

жизни?

– Тот факт, что ты открыто загово-
рил о страхе или просто об опасе-
нии, уже является первым шагом к 

преодолению этого чувства. Но не 
следует путать страх с элементар-
ной осторожностью. Страх нужно 
преодолевать, прилагая к этому 
усилия. Иногда это чувство возни-
кает там, где его совсем не ждешь. 
Вот пример. Начиная с определен-
ной высоты выходить в атмосферу 
без скафандра уже невозможно. Но 
у меня от долгого пользования ска-
фандром и специальным шлемом 
начала развиваться клаустрофо-
бия. Пришлось даже пользоваться 
помощью профессионального пси-
холога.

– Какого рекорда теперь от вас 

можно будет ждать?

– В ближайшем будущем никаких 
рекордов и вообще экстремальных 
событий не планирую. Разве что 
только свадьбу. Моя будущая же-
на – жительница Австрии, человек 
противоположных мне взглядов. 
Никакими рискованными трюками 
она не увлекается. Может, потому 
нас так тянет друг к другу? А после 
свадьбы я собираюсь работать пи-
лотом на вертолете, спасать горных 
туристов и альпинистов. Т

«Я почему-то был уверен, что останусь жив!»

с. 1

•ЕСТЬ ТЕМА!•

В эти дни в Таиланде про-

ходит мировое первенство 

по футзалу, на котором 

наша сборная выступает 

традиционно хорошо. Но в 

очередной раз первые роли 

в команде играют натура-

лизованные бразильцы, а 

болельщики испытывают 

смешанные чувства, видя, 

как они забивают решаю-

щие голы и приносят нам 

победы. Правилен ли путь 

привлечения легионеров, 

по которому вслед за ми-

ни-футболом пошли другие 

российские сборные? С этим 

вопросом «Труд» обратился 

к людям, неравнодушным к 

отечественному спорту.
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Внимание! 
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2013 года.

 на ежедневный выпуск газеты   
   «Труд»,включая «Труд-7»

 на еженедельный выпуск 
   газеты «Труд-7»  

По объединенному каталогу «Пресса России» (стр. 171)

Полную стоимость подписки в вашем  регионе (с учетом доставки) 
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10265

32068



ТРУДТАБЛО | 7www.trud.ru | 13 ноября | 2012 | ТРУД

ОВНЫ, не навязывайте 
свое мнение друзьям: в их 
ситуации они лучше ориен-

тируются. День не подходит для того, 
чтобы проводить собеседования или 
заниматься поиском специалиста.

ВЕСЫ могут получить 
дополнительный доход. 
А еще – неплохо провести 

время. Даже если предстоит дело-
вая встреча, вам удастся решить 
личные вопросы.

ТЕЛЬЦЫ, не лучший день 
для решения спорных во-
просов. Совместные про-

екты тоже пока лучше не начинать, 
даже если они планировались до-
статочно давно.

СКОРПИОНЫ, день 
для вас будет настолько 
удачным, что вы можете 

решить, что он таким и останется 
даже без вашего участия. И вот тут 
серьезно ошибетесь. 

БЛИЗНЕЦЫ, сегодня луч-
ше заняться коллективной 
работой. Правда, вам не 

удастся выехать за счет кого-то дру-
гого. Придется работать наравне со 
всеми, а может, и больше.

СТРЕЛЬЦЫ, самое время 
заняться серьезной под-
готовкой к чему-то гран-

диозному. Делать это лучше само-
стоятельно, чтобы никто не мог вам 
помешать. 

РАКИ, беритесь за то, что 
полегче. С более сложны-
ми заданиями вы не просто 

не справитесь – начнете находить 
оправдания и поводы, чтобы во-
обще не начинать или отсрочить.

КОЗЕРОГИ, если вы наме-
рены выжидать, то делать 
это нужно только для того, 

чтобы поступить как-то неожиданно 
(в первую очередь для себя), разру-
шить сложившиеся стереотипы.

ЛЬВЫ, то, что происходит 
в вашей профессиональ-
ной среде, не способствует 

ни карьерному росту, ни укрепле-
нию положения на рынке. Поэтому 
лучше не усердствовать.

ВОДОЛЕИ, разделяйте 
дружеские и професси-
ональные отношения – 

тогда все сложится так, как нужно. 
Самое время, если вам требуется 
наладить контакт с руководством.

ДЕВЫ, вопреки расхоже-
му мнению начатые дела 
вы можете не спешить 

доводить до конца. Дело в том, что 
важнее попробовать, чтобы осмыс-
лить, насколько вам это нужно.

РЫБЫ, день подходит для 
того, чтобы нарабатывать 
авторитет. Забудьте о том, 

что могут разобраться без вас. На-
оборот, вы должны быть в курсе 
всех дел.
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По горизонтали: 5. Что самое 
усыпляющее в сказочном ба-
юне? 9. Глава общаги. 11. «На 
нашем пути столько истинных 
невзгод, что не стоит создавать 
еще и воображаемые» (англий-
ский классик). 12. Кинокартина 
с персонажами из других филь-
мов. 13. Хлеб в виде лепешки. 
16. Жанр компьютерных игр. 
17. Богиня плодов среди доче-
рей Зевса. 18. Напарник Бонни. 
19. Самый длинный из левых 
притоков Припяти. 23. Какой ка-
мердинер помогает выбраться 
из затруднений Вустеру? 24. Суд-
но «каторжной гребли». 27. До-
машние деликатесы. 28. За-
стольный беспредел. 30. Героиня 
комедии «Бедная невеста» Алек-
сандра Островского. 31. Первый 
испанский космонавт.

По вертикали: 1. Диванная 
накидка. 2. К какому графству 
относится футбольный клуб 
«Ливерпуль»? 3. Элементарная 
частица, участвующая в сильных 
взаимодействиях. 4. Именно его 
сыграл Александр Вертинский, 

первый раз снимаясь в кино 
у Ханжонкова. 6. Кормилец 
астрологов. 7. Армянская копей-
ка. 8. КПД любви. 10. Библия 
иудаизма. 14. Дама, желающая 
заработать на компромате. 
15. Где снятся царские сны? 
20. Дачные грядки. 21. Почка 
картошки. 22. Отец у Честер-
тона. 25. «Мститель во имя 
народного блага» из времен Ве-
ликой французской революции. 
26. Верующий в чалме. 29. «Фа-
брика кислорода».

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 9 ноября

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ
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ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

Ф
О

ТО
 И

ТА
Р

-Т
А

С
С

•ПРОЩАНИЕ•

Актер тяжело болел послед-

ние полгода, но старался 

не показывать вида, чтобы 

не огорчать своих поклонни-

ков. О смертельном диагнозе 

знали только близкие и его по-

стоянный соавтор и друг Юрий 

Стоянов. Без Олейникова 

судьба их совместного дети-

ща – популярной программы 

«Городок», которую они вели 

почти 20 лет, – остается туман-

ной. Вряд ли Стоянов захочет 

(и сможет) вести «Городок» 

в одиночку, а представить 

на месте Олейникова другого 

артиста сегодня просто невоз-

можно.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

С
делав в «Городке» стреми-

тельную карьеру (передача 

заслуженно получила пре-

мию ТЭФИ), Олейников не 

стал рабом своей шумной 

телевизионной популярности. Он 

ее слегка стеснялся, понимая, что 

волей-неволей принадлежит к не 

самому уважаемому цеху юмори-

стов, которые нынче без устали 

и стыда резвятся на телеэкране. 

– Мы с Юрой Стояновым, – 

говорил он мне в интервью для 

«Труда», – абсолютно не причис-

ляем себя к клану смехачей. Мы 

и слово это омерзительное нена-

видим. Да и вовсе мы никакие 

не юмористы, мы в первую (да 

и в десятую!) очередь артисты. 

Поэтому интеллигентные люди 

никак не отождествляют нас с 

передачами типа «Шутка юмора», 

«Час смеха», «Кривое зеркало»… 

У этих программ свой юмор, у нас  

свой. Надеюсь, они все-таки раз-

ного качества…

В последние годы артисты, 

слегка устав от калейдоскопа сыг-

ранных ими  в «Городке» разно-

образных персонажей, с удоволь-

ствием начали пробовать себя в 

ролях, как они сами говорили, 

с длинным дыханием. Олейников 

«Городок» осиротел
Завтра в Санкт-Петербурге хоронят популярного актера и телеведущего, 
народного артиста России Илью Олейникова

в силу своей комедийной органи-

ки, разумеется, не замахивался на 

репертуар Шекспира, но мечтал 

о персонажах Гоголя, Булгако-

ва, Ильфа и Петрова. К счастью, 

какие-то из этих надежд сбы-

лись – например, он блистательно 

сыграл роль Григория Римского в 

«Мастере и Маргарите», блеснул 

в бессмертном образе Кисы Воро-

бьянинова в новой экранизации 

«Двенадцати стульев»…

Всего на счету Олейникова 

280 выпусков «Городка», поряд-

ка 30 ролей в кино, несколько 

десятков написанных им песен, 

которые исполняли Надежда 

Бабкина, Эдита Пьеха и сын 

Ильи Львовича, солист группы 

«Чай вдвоем» Денис Клявер, мас-

штабный мюзикл «Пророк», кото-

рый Олейников сам же поставил, 

наконец, музыкальный альбом 

«Шансон на двоих», выпущенный 

несколько лет назад совместно 

с женой Ириной.

– Мне повезло с женой, – гово-

рил он мне несколько лет назад на 

пляже сочинского «Кинотавра», 

демонстрируя отлично трени-

рованный торс. – Мы прожили 

вместе более 30 лет, а на старо-

сти решили заняться фитнесом. 

И с удовольствием отмечаем нын-

че приятные подвижки во внеш-

нем облике, в самочувствии. Я по-

прежнему увлечен своей Ириной. 

Поэтому поговорка про седину 

в бороду – это не про меня. Мне 

кажется, так приятно стареть 

вместе с любимой женщиной – 

и не замечать этого… Т

Олег Басилашвили
народный артист СССР

– Огромная потеря для оте-
чественного искусства, для 
культуры России. Ему было 
всего-то 65 лет, сколько мог 
бы еще сделать! Мне, к со-
жалению, не довелось играть 
с ним ни в кино, ни на сцене, 
но мы были хорошо знако-
мы. Как зритель я обожал 
его, как актер – восхищался 
его искрометным талан-
том. Перевоплощался Илья 
великолепно. Не случайно 
телевизионный «Городок» 
пользовался такой огромной 
популярностью на всем про-
странстве СНГ. Подобного 
ему на наших телеэкранах 
нет и вряд ли скоро появится. 

Вместе с Юрием Стояновым 
Илья Олейников сумел точно 
угадать злобу дня. При этом 
не опускался до низменного, 
а старался поднять зрителя 
до уровня культурного, об-
разованного, мыслящего 
человека. Делал это легко, 
доброжелательно, с юмо-
ром – редкий на сегодня дар! 
Одним из главных дел своей 
жизни он считал мюзикл 
«Пророк», написал к нему 
музыку. К слову, Илья был 
прекрасным пианистом, 
вполне мог бы состояться и 
как музыкант. Был он челове-
ком сомневающимся, само-
критичным. Может, потому 
столько и успел в жизни?

ПОДГОТОВИЛА 

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

ГОЛОС
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Полвека назад в «Новом мире» была 
напечатана эта повесть Александра 

Солженицына. Она взорвала страну, 
в которой миллионы прошли через ла-

геря и ссылки... Разговор с Натальей 
Дмитриевной Солженицыной

«Иван Денисович», 50 лет от роду
Меняю 149 лет 
на квадратные метры

Исследования рынков жи-
лья в разных странах мира 
показали, что москвичу 
придется копить на «до-
стойную 100-мет ровую» 
квартиру в течение 149 лет. 
Получается, что на жилпло-
щадь не удастся накопить 
даже двум поколениям, и обя-
занность, скорее всего, пере-
йдет к третьему. Интересно, 
что в Майами этот показатель 
составляет 4 года, в Монреа-
ле – 5,2 года, в Нью-Йорке – 
5,7 года, а в Лос-Анджелесе – 
5,9. Однако есть и более 
пугающие цифры касаемо 
москвичей. Так, если житель 
российской столицы задумает 
купить квартиру в Монако, 
то ему потребуется экономить 
362 года. Лондон в этом плане 
подешевле Моск вы – разво-
дить экономию придется «все-
го» 136 лет.

Джульетту просят 
не беспокоить

Европейские власти лишают 
туристов то одной, то другой 
радости. На этот раз итальян-
ские власти решили ограни-
чить написание любовных 
посланий на стенах дома 
Джульетты в Вероне. Теперь 
оставить надпись можно 
будет только на отведенных 
для этого досках объявлений. 
Штраф за нарушение данного 
запрета – от 25 до 500 евро. 
Напомним: несколькими 
месяцами ранее власти Ри-
ма запретили перекусывать 
в исторических кварталах 
города.

Отпущение грехов 
за отдельную плату

На одном из купонных сайтов 
за 40 дней до намеченного 
на декабрь конца света поя-
вилась странная акция. Участ-
никам предлагают отпустить 
грехи за отдельную плату с по-
мощью одной из католических 
церквей Италии. По словам 
владельцев сайта, все деньги, 
вырученные за спасение душ, 
пойдут на благотворитель-
ность. Также компания дает 
гарантию того, что покаявший-
ся попадет в рай.

Бургер вместо 
Белки и Стрелки

В честь выхода в свет нового 
фильма про Джеймса Бонда 
американские студенты орга-
низовали акцию «Скайфолл» 
и отправили в полет в космос 
простой гамбургер. Бутер-
брод купили в ближайшей 
забегаловке и тщательно 
подготовили: булку высушили 
и покрыли специальным спре-
ем, чтобы минимизировать 
воздействие ветра. Правда 
вот воздушный шар, на кото-
ром «космонавт» отправился 
на орбиту, лопнул на высоте 
примерно 30 километров. 
Весь эксперимент был зафик-
сирован видеокамерой.

Часики стоимостью 
21 млн долларов

Компания Apple в последнее 
время часто становится ге-
роем новостей. После суда 
с Samsung, в котором «яблоч-
ники» обвиняли южнокорей-
цев в плагиате, Apple сама 
практически стала плагиатчи-
ком, да соглашение помогло. 
На этот раз предметом спора 
стало приложение с часами, 
обновленная версия которых 
предстала перед публикой 
вместе с шестой версией 
программного обеспечения 
продукции. Все дело в том, 
что компания позаимствовала 
изображение у швейцарских 
вокзалов. Теперь, в соответ-
ствии с соглашением, «яблоч-
ники» выплатят Швейцарским 
железным дорогам 21 млн 
долларов. Интересно, что са-
ми производители этих часов 
от Apple ничего не получат.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
от и руководитель НАСА Чарльз Бол-

ден вторит: на нынешнем этапе Марс 

является целью освоения космиче-

ского пространства человеком, а мис-

сия на Красную планету, которая пла-

нируется на середину 2030-х, «неизбежно 

будет интернациональной». Что ж, в этом 

проекте Россия не в обозе. Еще в 2005-м 

наши специалисты после семи лет рабо-

ты завершили многотомный аванпроект 

пилотируемого полета на Марс. 

По расчетам, которые мне показывал 

главный конструктор Центра имени Кел-

дыша Виталий Феликсович Семенов (се-

годня его, к сожалению, нет с нами), денег 

на марсианскую экспедицию потребова-

лось бы существенно меньше, чем на созда-

ние и эксплуатацию МКС. Однако на пути 

к Красной планете имеется серьезнейшая 

преграда: радиация.

«Насколько эта угроза велика в даль-

нем космосе?» – спросил я заведующего 

•ТРУДЫ•

Новый вариант космической страте-

гии России до 2030 года и на даль-

нейшую перспективу будет внесен 

в правительство в ближайшие дни. 

В документе среди приоритетных 

задач обозначено освоение Марса. 

«Должен быть создан технологический 

задел для участия в международной 

кооперации при осуществлении меж-

планетных полетов к Луне, Марсу 

и к астероидам», – говорится в «Стра-

тегии». Главный вопрос: сколько шан-

сов у экипажа будет на возвращение?

«На Марс в 2035-м? 
Мне кажется, это нереально»
Заметки на полях новой российской космической программы

планетном полете облучение составит 

500–1000 мЗв в год. Это максимально до-

пустимая суммарная доза для космонавта.

Желтые стрелы – это лучи солнечные. 

Во время гигантских взрывов на Солнце 

потоки заряженных частиц, в основном 

протонов, устремляются в космическое 

пространство. Прогнозировать взрывы, 

по-научному – солнечные протонные со-

бытия (СПС), невозможно. Доза облучения 

при этом может оказаться смертельной. 

А есть еще третий вид радиации: ра-

диационные пояса над нашей планетой. 

Здесь дозы измеряются десятками тысяч 

мЗв в сутки. Впрочем, корабль может лететь 

не через центральную зону, преодолеть эту 

область быстро, и тогда опасность сведется 

к минимуму. 

– Суммарно из всех источников радиа-

ции члены экипажа в полуторагодовой 

марсианской экспедиции получат с учетом 

защиты дозу 1000 мЗв, это только в том слу-

чае, если не будет мощных взрывов на Солн-

це, – говорит мой собеседник. – Таким об-

разом, облучение в межпланетном полете 

при лучшем варианте окажется на грани 

допустимого. А если неблагоприятный 

сценарий… Надо наконец открыто при-

знать: при мощных солнечных протонных 

событиях члены экипажа получат смер-

тельные дозы. 

Фантастически повезло в 1972 году 

американским астронавтам, летавшим 

на Луну. 21 апреля на ее поверхность вы-

садились Джон Янг и Чарльз Дьюк, в кора-

бле их ждал Томас Маттингли. Через три 

дня «Аполлон-16» отправился в обратный 

путь к Земле. А еще через три месяца про-

изошли мощнейшие СПС. Будь в это вре-

мя астронавты на поверхности Луны, они 

получили бы роковое облучение. А ведь 

экспедиции на Марс будут куда длитель-

нее – и риск, соответственно, возрастает 

во много раз. 

– Расскажу о событиях 20-летней дав-

ности. 8 сентября 1989-го на орбитальную 

станцию «Мир» прибыли Александр Вик-

торенко и Александр Серебров. А через три 

недели – мощное СПС. Но «Мир» был всего 

в 400 км от Земли, и наши космонавты су-

мели пересидеть опасные дни в наиболее 

защищенных отсеках станции. Но срав-

ним: на станции 29 сентября зафиксиро-

ван уровень радиации в 4,9 мЗв, а в тот 

же день на марсианской трассе в дальнем 

космосе – 2300 мЗв. А 19 октября: в «Мире» – 

27 мЗв, на межпланетной траектории – 

4900 (при таком облучении неизбежен 

летальный исход). 

Эти примеры показывают, как опасен 

дальний космос. Серьезные специалисты 

считают, что полет (без ЧП) на Красную 

планету сократит жизнь космонавтов как 

минимум на 2–3 года. Так, может, пока от-

казаться от освоения Марса человеком?

– Полеты в дальний космос необходимы 

и неизбежны, только готовить их надо все-

рьез. Недавно весьма крупный специалист 

уверял, что опасения преувеличены и ле-

теть можно хоть завтра. Такое бодрячество 

я считаю недопустимым. Риск в космосе 

будет всегда, но он не должен быть чрез-

мерным, – комментирует Шуршаков. – 

Тем более, есть интересные разработки. 

Например, установка сверхпроводящих 

магнитов на корпусе космического кораб-

ля. Создаваемое магнитное поле призвано 

защищать экипаж от опасного излучения. 

Но нужно все проверить на практике, по-

тому что в одном из экспериментов сверх-

проводящий магнит не мог нормально 

функционировать в космосе. Требуются 

и биологические методы защиты. Напри-

мер, заблаговременное проведение опера-

ций. Японец, доктор Ю Коикэ, предложил 

воздействовать, используя новейшие ме-

дицинские технологии, на микроскопи-

ческий участок головного мозга, который 

весьма уязвим к радиации. 

Словом, необходимы глубокие ком-

плексные исследования. Только после все-

сторонней подготовки можно будет отправ-

лять человека на Марс. Но 2035 год в этом 

плане мне кажется нереальным сроком. Т

Больше половины рыбы на столах россиян – из Тихо-

го океана. Долгая дорога с востока страны на запад 

сказывается и на цене, и на качестве продукта. В Мур-

манской области предложили свой выход из этой си-

туации: там была создана специальная ферма по раз-

ведению атлантического лосося. Предполагается, что 

рыба, выращенная в Баренцевом море, будет превос-

ходить норвежскую по всем показателям. 

Свой лосось вкуснее

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1000
мЗв суммарно 
из всех источ-
ников радиа ции 
составит доза 
для каждого чле-
на экипажа в по-
луторагодовой 
марсианской 
экспедиции

Полет на Марс:
есть ли у экипажа шансы 

на возвращение?

149 лет жизни
уйдет у среднего россиянина, чтобы заработать 

на 100-мет ровую квартиру в Москве

«Надо наконец открыто признать: в случае 
взрывов на Солнце во время экспедиции 
на Марс члены экипажа получат 
смертельную дозу радиации»
Вячеслав Шуршаков, заведующий лабораторией 
радиационной безопасности космических полетов 

КАЛЕНДАРЬ: 13 НОЯБРЯ

354

Родился Аврелий Августин 
Блаженный, крупнейший 
христианский теолог свое-
го времени.

1312

Родился Эдуард III,
король Англии. Его при-
тязания на француз-
ский престол послужили 
пово дом к Столетней 
войне между Англией 
и Францией.

1502

Венецианский сенат 
выдал Альду Мануцию, 
крупнейшему типографу, 
десятилетнюю приви-
легию на монопольное 
использование курсива. 
Образцом для курсива, 
по легенде, стал почерк 
поэта Петрарки.

1819

В Санкт-Петербурге тор-
жественно открыт уни-
верситет.

1821

Родился Михаил Василье-
вич Петрашевский,

социалист-утопист. Вос-
питывался в Царско-
сельском лицее, служил 
переводчиком в Мини-
стерстве иностранных 
дел. Пытался создать 
тайное общество, которое 
должно было положить 
начало сплочению рево-
люционных сил страны. 
В апреле 1849 года 
арестован, приговорен 
к смертной казни, за-
мененной затем вечной 
каторгой.

1850

Родился Роберт Луис 
Стивенсон, английский 
писатель.

1851

Введена в эксплуатацию 
Николаевская, ныне 
Октябрьская железная 
дорога между Москвой 
и Петербургом. В то вре-
мя была самой длинной 
в мире двухпутной же-
лезной дорогой (644 км). 
Первый поезд преодолел 
расстояние между дву-
мя столицами за 21 час 
45 минут.

1862

Льюис Кэрролл сдержал 
обещание, данное Алисе 
Лидделл, записав в своем 
дневнике: «Начал писать 
сказку об Алисе, надеюсь 
закончить ее к Рождеству».

1869

Родилась Ариадна Вла-
димировна Тыркова-Ви-
льямс, журналистка, писа-
тельница, политический 
и общественный деятель. 
В гимназии была подругой 
Надежды Крупской. В пер-
вую русскую революцию – 
кадетка, участвовала в дви-
жении феминисток. После 
Февраля активно участ-
вовала в политической 
жизни Петрограда; когда 
к власти пришли больше-
вики, призывала бороться 
с советской властью. Затем 
с мужем уехала в Англию. 
Напи сала подробную био-
графию А.С. Пушкина, кото-
рая издана в серии ЖЗЛ.

1872

Открытие в Москве про-
фессором Герье Высших 
женских курсов.

1872

Выход в свет первого из-
дания «Азбуки» Л.Н. Толс-
того.

1948

Скончался Александр 
Васильевич Вишневский, 
хирург, создатель научной 
школы. Предложил метод 
новокаиновой блокады, 
придумал антисептиче-
ское средство – мазь 
Вишневского, применя-
ющуюся для лечения ран, 
трофических язв, про-
лежней.

1975

Скончалась Ольга Фе-
доровна Берггольц, 
поэтесса. Из автора ма-
лоизвестных детских кни-
жек Ольга Берггольц 
в одночасье стала по-
этом, олицетворяющим 
стойкость блокадного 
Ленин града.

1985

Скончался Александр Ива-
нович Покрышкин,
летчик-ас, трижды Ге-
рой Советского Союза.
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лабораторией радиационной безопасности 

космических полетов Института медико-

биологических проблем РАН Вячеслава 

Шуршакова. Его лаборатория ежедневно 

следит за уровнем радиации на борту МКС. 

Ученый никогда не уходил от острых во-

просов. В «Труде», например, он впервые 

рассказал о реальных дозах, получаемых 

членами экипажа на орбите. Это стало от-

кровением даже для многих звездопла-

вателей. 

– На околоземных трассах, – напомнил 

Шуршаков, – космонавты получают дозу 

облучения от 0,3 до 0,8 миллизиверта (мЗв) 

в сутки, что эквивалентно 1–2 просвечива-

ниям грудной клетки в обычной поликли-

нике. За полугодовой полет каждый член 

экипажа, получается, побывал в рентгенов-

ском кабинете от 200 до 400 раз. И все же это 

не идет ни в какое сравнение с мощнейшей 

радиацией в дальнем космосе. 

Шуршаков показывает большой рису-

нок с обозначением трех видов радиации. 

Синий – это лучи, идущие из глубин га-

лактики. Мчащиеся с колоссальной скоро-

стью ядра водорода, гелия и других легких 

элементов вездесущи, пронзают насквозь 

стенки станции. Чтобы поглотить их поток, 

нужен свинцовый экран в 15 метров. В меж-

в

«Ив

149
уйдет

на 100
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